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У «Комсомолки» вековой юбилей! 
Поздравляем наших читателей!

Владимир 
Путин записал 

видеопоздравление 
к столетию 

«Комсомолки».
«Дорогие друзья! Ровно 100 лет 

назад, 24 мая 1925 года, вышел в 
свет первый номер «Комсомольской 
правды». От всей души поздравляю 
с этой большой датой, с днем рож-
дения коллектив нашей легендарной 
«Комсомолки», ваших ветеранов и, 
конечно, вашу огромную, предан-
ную вам аудиторию. Как и миллионы 
людей, люблю вас за оптимизм и 
свежий взгляд, ценю вашу патриотическую позицию, стремление всегда быть со своей страной и народом.

В репортажах «Комсомолки» отразилось целое столетие истории России, с ее достижения-ми и триумфами, суровыми испытаниями и невзгодами. Материалы выдающихся публицистов, знаменитых писателей и поэтов печатались на страницах газеты. Много раз она вела за собой энтузиастов, становилась движущей силой больших начинаний. Ваши корреспонденты были всегда на самом острие, на месте событий, рассказывали читателям, как разворачивалась индустриализация страны, возводились ДнепроГЭС и Магнитка, Московский и Горьковский автозаводы, БАМ, другие крупнейшие инфраструктурные и промышленные гиганты.Мы чтим подвиг работников «Комсомолки» в годы Великой Отечественной, мужество и вер-ность долгу тех, кто воевал на фронте и трудился в тылу, кто с блокнотом и фотоаппаратом вел документальную летопись Победы, разделил вместе с солдатами всю тяжесть фронтовых дорог. Закономерно, что за заслуги перед Родиной «Комсомольская правда» как настоящая боевая газета была награждена орденом Отечественной войны 1-й степени. И сейчас военные корреспонденты «Комсомольской правды» находятся на передовой, рядом с нашими бойцами и командирами, рискуя своей жизнью, с первых дней специальной военной операции честно рассказывают о борьбе за будущее России, о том, как возрождаются к жизни города и по-селки Донбасса и Новороссии.
Благодарю вас за профессионализм, за поддержку волонтерского движения, за помощь фронту и мирным жителям, за то, что героем ваших репортажей был и остается русский, российский солдат, его подвиг во имя Отчизны. Такое внимание к судьбам людей, к их жизни, чувствам, устремлениям всегда отличало журналистов «Комсомолки». В самые разные политические эпо-хи, порой драматические времена они стремились добиться справедливости, отстоять правду. Поэтому публикации всегда носили острый общественный характер, с обсуждением актуальных, значимых тем, гражданских инициатив и идей.
Вы и сегодня развиваете свои лучшие традиции. Для этого много сделал Владимир Николаевич Сунгоркин, стоявший у руля «Комсомолки» 25 лет. Она по-прежнему в числе самых популярных массовых газет как в нашей стране, так и в республиках бывшего СССР. Главное, несмотря на солидный возраст, «Комсомольская правда» остается юной и деятельной, чувствует пульс времени и наряду с печатными форматами успешно 

развивает проекты в социальных сетях, на 
радио и в интернете, осваивает цифровое 
пространство. Еще раз поздравляю вас с 
юбилеем! Всего вам доброго! С праздником!»
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Любимая газета страны
 лет

24 мая любимой газете 
страны* исполнилось 
100 лет. Вспоминаем, 
что нового внесла 
«КП» в историю страны 
и журналистики.

Первый номер «Комсо-
мольской правды» вышел 
24 мая 1925 года тиражом 
31 тысяча экземпляров. Это 
была первая в Советской 
России молодежная газета.

� � �
В 1929 году «Комсомоль-

ская правда» придумала 
Всесоюзное социалисти-
ческое соревнование.

� � �
На страницах «КП» в 1930 

году появились предложе-
ния об установлении спор-
тивных норм-минимумов 
«Готов к труду и обороне» 
(ГТО) и учрежден значок 
«Ворошиловский стрелок».

� � �
«Комсомольская правда» 

помогла создать фильм 
«Веселые ребята». В 1934 
году Исаак Дунаевский 
объявил конкурс на луч-
ший текст к своему маршу. 
Победил Лебедев-Кумач с 
бессмертными строками: 
«Нам песня строить и жить 
помогает...».

� � �
В 1943-м на восстановле-

ние Сталинграда направ-
ляется агитпоезд «Комсо-

мольская правда». Бригада 
выпустила 230 спецноме-
ров общим тиражом 500 ты-
сяч экземпляров. 

� � �
18 февраля 1962 года вы-

шел «Клуб любознатель-
ных» - одна из самых по-
пулярных рубрик «КП», 
существующая до сих пор.

� � �
В 1963 году в «КП» по-

является первая в истории 
советской печати газета для 
подростков - «Алый парус».

� � �
В 1966 году «Комсомол-

ка» первой встает на защи-
ту экологии Байкала.

� � �
1970 год - газета органи-

зовала первую в истории 
лыжную экспедицию на 
Северный полюс.

� � �
На страницах издания в 

1976 году возникают пер-
вые тематические клубы 
для призывников, дискус-
сионный клуб «Диалог». А 
знаменитые на всю страну 
кавээнщики стали делать 
выпуски «Клуба веселых и 
находчивых».

� � �
Осенью 1977 года в от-

деле спорта «Комсомоль-
ской правды» родилась 

идея проводить Супер-
кубок СССР по футболу. 
Неимоверными усилиями 
коллектив сумел уговорить 
спортивных чиновников.

� � �
Газета первой из совет-

ских изданий рассказала 
правду об Афганистане. 
Инна Руденко опублико-
вала очерк «Долг» (1984).

� � �
В 1990-м «Комсомоль-

ская правда» стала еже-
дневной газетой с самым 
большим в мире тиражом - 
21 миллион 900 тысяч эк-
земпляров.

� � �
С 1993-го начинает выхо-

дить газета, которую можно 
читать всю неделю, - леген-
дарная «толстушка». 

� � �
C 1997 года «КП» первой 

из российских изданий на-
чинает выходить в интер-
нете. Сейчас сайт KP.RU 
признан одним из лучших 
не только в нашей стране, 
но и в мире!

� � �
1999 год - мы первыми 

из российских ежедневных 
газет переходим на более 
удобный формат А3.

� � �
В ноябре 2004 года начали 

печатать выпуски кремлев-
ской дие ты - самого попу-
лярного способа похудения 
в России.

� � � 
1 июля 2006 года пре-

зидент подписал закон об 
упрощенной приватизации 
земельных участков, кото-
рого добивалась именно 
«КП».

� � �
2009-й - у «Комсомолки» 

появилась своя радиостан-
ция.

� � �
18 июля 2012 года прези-

дент Владимир Путин об-
ратился со страниц нашего 
издания с личным послани-
ем: «…Знаю, что в Крымске 
у многих не работает теле-
видение, новости приходят 
с опозданием, поэтому ре-
шил обратиться к вам на-
прямую, через газету «Ком-
сомольская правда»…»

� � �
В 2020 году количество 

посетителей сайта KP.RU 
превысило 9 000 000 в сутки!

� � �
В 2024 году газета «Ком-
сомольская правда» при-
знана Маркой № 1 в Рос-
сии.

� � �
В 2025 году коллектив 

«Комсомолки» первым из 
СМИ удостоен одной из 
высших наград Россий-
ской Федерации - ордена 
Почета. «Комсомольская 
правда» - единственное 
издание, имеющее шесть 
орденов!

Наша биография

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Наши награды

* Этим официальным титулом награждала нас по ито-
гам ежегодных социологических исследований компания 
Online Market Intelligence (OMI) с 2014 по 2019 год.

А мы были первыми...
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«За активное содействие в усилении темпов 
социалистического строительства и в связи
 с пятилетием со дня основания».  
Главная награда Страны Советов 
впервые в истории была вручена 
газете и носила номер 000 001.

«За большую и плодотворную работу 
по воспитанию советской молодежи в духе 
беззаветного служениянашей Родине, 
за активную мобилизацию молодежи 
на борьбу против немецких захватчиков». 
Этой награды удостоились всего три издания.

«За большую и плодотворную работу  
по коммунистическому воспитанию советской 
молодежи, за активную мобилизацию молодежи 
на успешное выполнение послевоенного плана 
восстановления и дальнейшего развития 
народного хозяйства страны».

ОРДЕН 
ЛЕНИНА

ОРДЕН ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЫ I СТЕПЕНИ 

ОРДЕН ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

23 мая 1930 года 
26 мая 1945 года 9 июня 1950 года

«За активное содействие в усилении темпов «За большую и плодотворную работу  «За большую и плодотворную работу 
по воспитанию советской молодежи в духе 

«За большую и плодотворную работу  
по коммунистическому воспитанию советской 

ОРДЕН ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ОРДЕН ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

9 июня 1950 года

5 лет 
газете 20 лет 

газете 25 лет 
газете 

«За заслуги в развитии средств массовой 
информации и многолетнюю 
плодотворную деятельность».

ОРДЕН 
ПОЧЕТА

32 года 
газете 50 лет 

газете 100 «За  плодотворную работу 
по коммунистическому воспитанию 
советской молодежи и мобилизацию 
ее на успешное выполнение послевоенных 
задач коммунистического строительства
 и ...в связи с выходом десятитысячного номера».

«За большие заслуги в воспитании молодежи 
в духе преданности заветам В. И. Ленина 
и делу Коммунистической партии, 
за активную мобилизацию
молодежи на решение 
задач коммунистического строительства».

ОРДЕН ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

ОРДЕН ОКТЯБРЬСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ

6 декабря 1957 года 23 мая 1975 года
ОРДЕН 
ПОЧЕТА

лет 
газете 100 «За большие заслуги в воспитании молодежи 

в духе преданности заветам В. И. Ленина 

ОРДЕН ОКТЯБРЬСКОЙ 

23 мая 1975 года

газете 

на успешное выполнение послевоенного плана 
восстановления и дальнейшего развития 

лет 
газете 

24 января 2025 года
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Что значит «Комсомолка» 
в вашей жизни?
Борис ПАНКИН, главный редактор «КП»  
в 1965 - 1973 годах (94 года):

- В «Комсомолке» я проработал 20 лет, из них 8 - главным 
редактором. Мы называли газету любовно «Шестой этаж». 
Когда я уходил, коллеги написали мне:

Горсть земли берут в дорогу люди,
Памятью о доме дорожа.
Вы вдохните, если трудно будет,
Воздуха 6-го этажа.
Вот я и дышу этим воздухом всю свою жизнь. 

Гриша СУНГОРКИН, 12 лет, младший сын 
главреда Владимира Сунгоркина:

- Для меня «Комсомольская правда» - это в первую очередь 
воспоминания о папе. Кипы газет на столе, фоном - Радио 
«КП», черновики… Мой любимый папа!

Леонид РОШАЛЬ, детский доктор мира,  
Герой Труда России:

- «Комсомолка»! Ты же ненамного старше меня. Я сколько 
живу - с тобой знаком. И очень этим дорожу. Ты никогда не 
вихляешь. Всегда имеешь свое мнение, свое лицо, своих 
друзей и врагов. Дорогая! Береги себя!

Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь 
Президента России:

- «Комсомолка» - это бренд, который сопровождал моих 
родителей и меня всю жизнь. Это и огромное прекрасное 
прошлое, и современное технологичное настоящее, кото-
рое дает уверенность в блестящем будущем. А главное - это 
коллектив очень-очень талантливых, добрых, интересных, 
пытливых людей. 

Мария ЗАХАРОВА, официальный 
представитель МИД России:

- «Комсомольская правда» в моей жизни значит традици-
онную ценность.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ, Герой Труда:
- А именно «Комсомолка» определила мой путь. В Орловском 

университете, где я учился, газету вывешивали у кабинета 
комитета комсомола. Я по полчаса стоял и читал. Там меня и 
заметил ректор. Давайте-ка, говорит, поработайте в профсою-
зе. Потом избрали комсомольским лидером. И пошло-поехало.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России,  
генерал-полковник в отставке:

- «Комсомолка» для меня  - больше, чем газета. В самые 
ответственные моменты она была рядом. И когда назначали, 
и когда отправляли в отставку. И во многих горячих точках.

Евгений ПОДДУБНЫЙ, военкор ВГТРК, Герой 
России:

- «Комсомолка» для меня - это прежде всего военкор Алек-
сандр Коц, мой кум и соратник, с которым я прошел многое 
и, видимо, многое еще пройду.

Глафира СУНГОРКИНА, 5 лет, младшая дочь 
главреда Владимира Сунгоркина:

- «Комсомольская правда» - это мой папочка. Он часто уез-
жал в командировки, но всегда возвращался…

Правила жизни Владимира Сунгоркина > стр. 14.

Капитанский мостик

Все главные редакторы 
«Комсомольской правды»

Александр  
СЛЕПКОВ
С апреля  

по сентябрь 1925-го
Создатель и ответ-

ственный редактор 
газеты. Расстрелян 
в 1937 году как враг 
народа.

Николай  
ДАНИЛОВ 

С 1940 по 1942-й 
Впоследствии ра-

ботал на высоких 
партийных постах. 
Был заместителем 
министра культуры 
СССР.

Борис  
БУРКОВ
С 1942  

по 1948-й
Редактор, вынес-

ший на своих плечах 
все тяготы издания 
газеты в Великую От-
ечественную войну. 

Анатолий  
БЛАТИН

С 1948 по 1950-й 
Руководил так-

же газетами «Со-
ветская Россия», 
«Труд», член ред-
коллегии газеты 
«Правда».

Дмитрий  
ГОРЮНОВ

С 1950 по 1957-й 
Впоследствии - за-

меститель главного 
редактора газеты 
«Правда», генераль-
ный директор ТАСС.

Валерий  
ГАНИЧЕВ

С 1978 по 1980-й
Доктор истори-

ческих наук, писа-
тель. Работал также 
главным редактором 
«Роман-газеты».

Геннадий  
СЕЛЕЗНЕВ

С 1981 по 1988-й
После «КП» - главный 

редактор «Учительской 
газеты», «Правды». 
Председатель Государ-
ственной Думы. 

Владислав  
ФРОНИН

С 1988 по 1994-й
В данный момент -  

главный редактор 
«Российской газеты» 
и журнала «Родина».

Валерий  
СИМОНОВ

С 1994 по 1997-й
Впоследствии - глав-

ный редактор газет 
«Деловой вторник», 
«Трибуна», «Труд».

Владимир  
МАМОНТОВ

С 1998  
по 1999-й

До 2005 года за-
нимал должность 
шеф-редактора 
«КП». Сейчас - ген-
дир радио «Гово-
рит Москва».

Владимир  
СУНГОРКИН

С 1997  
по 2022-й 

В «КП» с 1975 г. 
Прошел все ступе-
ни - от стажера до 
главного редакто-
ра и генерального 
директора. 

Олеся НОСОВА
С 2022-го  

по наст. время
Вся журна-

листская судьба 
связана с «КП». 
Начинала кор-
респондентом в 
1994 г. Создава-
ла сайт KP.RU. 

1

Тарас  
КОСТРОВ 

С 1925  
по 1928-й

Единственный из 
первых редакторов, 
избежавший репрес-
сий: умер в 1930 го-
ду от туберкулеза.

2

Владимир  
БУБЕКИН

С 1932 по 1937-й
В 1937-м был аре-

стован прямо в сво-
ем кабинете в раз-
гар рабочего дня. 
Расстрелян. 

Александр  
НИКИТИН 
С августа  

по ноябрь 1937-го 
Впоследствии - 

главный редактор 
«Огонька». Расстре-
лян в 1941 году как 
враг народа.

Николай  
МИХАЙЛОВ

С 1937 по 1939-й
После «КП» - 

министр культу-
ры, председатель  
Госкомпечати, по-
сол в Индонезии и 
Польше.

Аркадий  
ПОЛЕТАЕВ

С 1939 по 1940-й 
В годы Великой 

Отечественной - 
политрук Северо-
Западного и 3-го 
Прибалтийского 
фронтов. 

Алексей  
АДЖУБЕЙ

С 1957 по 1959-й 
Один из ярких глав-

ных редакторов «КП», 
который расширил ее 
тематику. Зять Ники-
ты Хрущева.

Юрий  
ВОРОНОВ

С 1959 по 1965-й
После - завотделом 

культуры ЦК КПСС, 
редактор журнала 
«Знамя» и «Литера-
турной газеты».

Борис  
ПАНКИН

С 1965 по 1973-й
Последний ми-

нистр иностранных 
дел СССР. Видный 
политик, журналист 
и писатель.  

Лев КОРНЕШОВ
С 1973  

по 1978-й
Впоследствии - за-

меститель главного 
редактора газеты 
«Известия», сотруд-
ник многих изданий.

Иван  
БОБРЫШЕВ

С 1928  
по 1929-й

После «КП» рабо-
тал на высоких пар-
тийных постах. Рас-
стрелян в 1937 году 
как враг народа. 

Андрей  
ТРОИЦКИЙ

С 1929  
по 1932-й 

Впоследствии - 
главный редактор 
газеты «Ленинград-
ская правда». Рас-
стрелян в 1937 году.

Все капитаны, 
стоявшие 

у руля самой 
интересной 

газеты 
страны с 1925 
по 2025 год.  

И каждый из них - 
легенда.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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 ■ ВАЖНО!

Ее размер достигнет 
500 тысяч рублей.

Первый вице-губерна-
тор Краснодарского края 
Игорь Галась во время со-
вещания с главами муници-
палитетов поручил повысить 
выплату для военнослужа-
щих, подписывающих кон-
тракт и отправляющихся в 
зону проведения специаль-
ной военной операции, до 
500 тысяч рублей.

- Мы максимально поддер-
живаем наших участников спе-
циальной военной операции. 
Перед отправкой они обяза-
тельно проходят обучение, 
которое проводят имеющие 
боевой опыт инструкторы вы-
сочайшего уровня. Поддер-
живаем материально воен-
ные части, где служат бойцы 
из Краснодарского края - все 
своевременно получают обмун-
дирование, необходимые тех-
нические средства. Благодарю 

всех за участие в этой работе. 
Решение увеличить выплату за 
службу по контракту приняли 
для того, чтобы житель любого 
муниципалитета имел равные 
условия, получая единую сум-
му за службу на благо страны, 
- сказал Игорь Галась.

Таким образом, житель 
любого района Краснодар-
ского края, подписывая 
контракт с Министерством 
обороны, может получить до 
2,4 млн рублей.

Помимо этого, в регионе 
для участников спецоперации, 
а также членов их семей за-
пущено порядка 30 мер под-
держки. В том числе выдача 
сертификатов на санаторно-
курортное лечение, освобо-
ждение от оплаты за детский 
сад, бесплатное питание де-
тей-школьников, приоритет 
для поступления ребенка в 
вуз, частичная компенсация 
расходов на газификацию, 
ремонт жилья и другие.

Муниципальную выплату контрактникам увеличат

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев 
провел прием граждан, на ко-
тором обсуждались вопросы 
строительства и ремонта со-
циальных объектов.

ТОЧЕЧНЫЕ РЕШЕНИЯ
Жительница Краснодара 

сообщила главе Кубани, что 
школа № 93 переполнена. В 
образовательном учреждении, 
рассчитанном на 1,4 тысячи 
человек, учится в два раза 
больше детей.

- Многие годы в Красно-
даре складывалась непростая 
ситуация с дефицитом мест 
в школах, которую мы пла-
номерно улучшаем. Сейчас 
новые территории осваиваем 
только с учетом необходимых 
социальных объектов, а в су-
ществующих, с плотной за-
стройкой, решаем этот вопрос 
точечно. Улучшить ситуацию 
в этом микрорайоне можем 
за счет строительства нового 
корпуса на 300 мест к уже дей-
ствующей школе. Родители 
должны иметь возможность 
водить своих детей в школы 
рядом с домом, чтобы они 
могли получать качественное 
образование в комфортных 
условиях, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

Губернатору доложили, 
что соответствующий проект 
строительства здания готов и 
уже получил положительное 
заключение государственной 
экспертизы. Субсидии на воз-
ведение выделены, работы 
планируется начать в самое 
ближайшее время.

Глава региона акцентировал 
внимание на том, что корпус 
должен открыться к 1 сентя-
бря 2027 года.

Согласно проекту, в трех-
этажном здании, помимо 
классов, разместятся спортив-
ные, тренажерные и хореог-
рафический залы, кабинеты 
информатики, библиотеки с 
компьютерным оборудовани-
ем и доступом к интернету, 
а также медицинский блок и 
столовая на 150 мест.

Строительство школы будет 
вестись в рамках регионально-
го проекта «Все лучшее детям» 
национального проекта «Мо-
лодежь и дети».

ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
ЛАГЕРЕЙ ОТДЫХА

В станице Калниболотской 
Новопокровского района на 
берегу реки Терновка находит-
ся детский оздоровительный 
лагерь, рассказала Вениамину 
Кондратьеву местная житель-
ница.

По ее словам, здравница 
пользуется большой попу-
лярностью. Летом в смену 
учреждение принимает до 90 
человек. Однако количество 
желающих попасть в лагерь 
значительно превышает пред-
ложение. Чтобы удовлетворить 
спрос, необходимо построить 
дополнительный корпус на 50 
человек.

- Мы проводим большую 
работу по созданию и восста-
новлению муниципальных 
детских лагерей отдыха. При-
ятно слышать, что в Ново-
покровском районе есть дей-
ствующий лагерь, который 
пользуется большим спросом 
у ребят. Необходимо проду-
мать, как его расширить. Мы 
не будем экономить на наших 

детях. На осенней сессии Зако-
нодательного собрания внесем 
поправку в бюджет о выделе-
нии необходимой суммы и со 
следующего года приступим к 
строительству нового корпуса, 
- сказал Вениамин Кондратьев.

Он поручил министру тру-
да и соцразвития края Сер-
гею Гаркуше держать вопрос 
на личном контроле.

ДОСТОЙНЫЕ 
УСЛОВИЯ ЖИЗНИ

С просьбой обновить водо-
проводную сеть между хутором 
Калинина и станицей Кугоей-
ской Крыловского района к 
Вениамину Кондратьеву обра-
тилась местная жительница.

- Бесперебойное водоснаб-
жение - важная составляющая 
качества жизни. Нужно под-
готовить проект капремонта, 
чтобы заменить ветхий трубо-
провод и закрыть эту пробле-
му. Мы должны обеспечить 
достойные условия людям: 
чтобы в домах были и вода, и 
свет, и тепло. Если будет ком-
фортно жить в сельской мест-
ности, никто не будет оттуда 
уезжать, - отметил Вениамин 
Кондратьев.

В районе постепенно меняют 
изношенные коммуникации. В 
частности, на следующий год 

в муниципальном бюджете 
заложено 14,7 млн рублей на 
обновление четырех киломе-
тров станичного водопровода. 
Работы выполнят по краевой 
государственной программе 
«Развитие жилищно-комму-
нального хозяйства».

Как сообщили губернатору, 
соответствующая проектно-
сметная документация прошла 
государственную экспертизу. 
Ремонт коммуникаций в Ку-
гоейском сельском поселении 
позволит улучшить качество 
водопроводной воды для по-
рядка двух тысяч человек, а 
также местных детского сада, 
школы, больницы и других со-
циальных объектов.

Еще одна просьба касалась 
благоустройства кладбища в 
Новокубанске. На его терри-
тории нет асфальтированных 
проездов, поэтому после дождя 
передвигаться на машине по 
нему трудно.

Как сообщили губернатору, 
недавно на кладбище поста-
вили забор и сделали троту-
ар. Для строительства дороги 
нужно порядка 9,6 млн рублей. 
Вениамин Кондратьев пору-
чил выделить эти средства из 
регионального бюджета. Рабо-
ты необходимо закончить до 
весны следующего года.

Он должен 
открыться 
в 2027 году.

Вениамин Кондратьев отметил, что новые районы строятся 
только с учетом достаточного количества соцобъектов.

В краснодарской школе 
№ 93 построят новый корпус
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Особые условия 
действуют 
для добросовестных 
фермеров.

Во время общения с жур-
налистами глава Куба-
ни Вениамин Кондрать-
ев сообщил о продлении 
программы, по которой 
фермеры могут выкупить 
сельскохозяйственные зем-
ли на выгодных условиях.

Губернатор уточнил, что 
добросовестные арендато-
ры могут воспользоваться 
предложением до конца 
этого года.

- Развитие фермерства для 
нашего края - приоритет-
ная задача. За первые пять 
месяцев уже заключили 
договоры купли-продажи 
на общую сумму более 350 
миллионов рублей. Это не 
просто поддержка - а ин-
вестиция в будущее села. 
Она позволяет расширять 
хозяйства, засевать большее 
количество полей, внедрять 
новые технологии, повы-
шать качество производи-
мой продукции и создавать 
дополнительные рабочие 
места, - пояснил Вениамин 
Кондратьев.

По его словам, фермерам 
предоставляются значитель-
ные скидки. Через шесть лет 
аренды участки можно ку-
пить по цене, равной 80% 
его кадастровой стоимости, 
через девять лет - 70%, через 
12 лет - 60%, через 15 лет и 
больше - половине стоимо-
сти. В прошлом году ферме-
ры приобрели почти шесть 
тысяч гектаров земель.

На данный момент зе-
мельный фонд Краснодар-
ского края составляет 560 
тысяч гектаров. Порядка 
520 тысяч гектаров из них 
- земли сельскохозяйствен-
ного назначения. В аренде 
находится около 400 тысяч 
гектаров.

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Льготы 
на покупку 
сельхозземель 
продлили 
до конца года
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Картина дня: Кубань

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Новороссийскому 
футбольному 
клубу 
«Черноморец» 
отказали 
в получении 
разрешительной 
лицензии 
для участия 
в Российской 
премьер-лиге.

Связано это с 
несоответствием 
домашнего стади-
она команды сов-

ременным тре-
бованиям РПЛ. 
Несмотря на за-
нятое третье место 
во втором по силе 
дивизионе страны, 
«Черноморец» не 
сможет сыграть в 
стыковых матчах 
на повышение и 
побороться за вы-
ход в высший ди-
визион. Однако 
клуб будет бороть-
ся за свое право за 
выход в РПЛ и на-

мерен обжаловать 
решение комиссии 
в Апелляционном 
комитете Россий-
ского футбольного 
союза. 

И все же в пре-
мьер-лиге может 
оказаться два ку-
банских клуба. 
Право на участие 
в «стыках» вме-
сто команды из 
Новороссийска 
получил «Сочи», 
который занял 

пятую строчку и 
в последнем ту-
ре проиграл все 
тому же «Черно-
морцу». Теперь 
команде Роберта 
Морено для повы-
шения предстоит 
победить «Пари 
НН». Первый матч 
пройдет 28 мая на 
стадионе «Фишт», 
а решающая игра 
запланирована на 
31 мая в Нижнем 
Новгороде.

Гарик АРОЯН 

Владимир Путин по-
здравил футбольный клуб 
«Краснодар» с первой в 
истории команды победой 
в чемпионате России. Глава 
государства позвонил губер-
натору Краснодарского края 
Вениамину Кондратьеву и 
главному тренеру команды 
Мураду Мусаеву, отметил 
выдающееся достижение 
южного клуба. 

Глава Кубани также выра-
зил радость по поводу исто-
рической победы клуба. В 
своем обращении он отме-
тил значимость этого собы-
тия для всего региона и вос-
питанников команды, особо 
выделяя заслуги основателя 
клуба Сергея Галицкого. 

- ФК «Краснодар» в ре-
шающем матче победил мо-
сковское «Динамо» и впер-
вые стал чемпионом России 
по футболу. Этот день вой-
дет в историю кубанского 
спорта. Поздравляю ко-
манду, всех болельщиков с 
этим выдающимся достиже-
нием! - написал Вениамин 
Кондратьев у себя в соцсе-
тях. Российский футболь-
ный союз присоединился к 
поздравлениям и выделил 
уверенную игру команды на 
протяжении всего сезона. 
Решающая игра состоялась 
24 мая на стадионе «Озон 
арена», где игроки Мурада 
Мусаева уверенно обыгра-
ли московское «Динамо» со 
счетом 3:0. Этот результат 
позволил команде набрать 
67 очков и опередить бли-
жайшего преследователя, 
«Зенит», всего на одно очко.

3:0 В ПОЛЬЗУ «БЫКОВ»
Первый трофей «быков» 

стал настоящим праздни-
ком футбола в Краснода-
ре. На домашнем стадионе 
собралось 33 тысячи зри-
телей, чтобы поддержать 
любимую команду. 

Черно-зеленые показали 
атакующую, агрессивную 
игру, которая принесла им 
заслуженную победу. Пер-
вый гол забил Джон Кордо-
ба на 47-й минуте второго 
тайма. Затем Никита Крив-
цов на 82-й минуте удвоил 
преимущество, а в концовке 
Эдуард Сперцян реализовал 
пенальти, установив ито-
говый счет. Мурад Муса-
ев стал первым тренером в 
истории клуба, приведшим 
команду к чемпионству. До 
этого под его руководством 
«Краснодар» выигрывал 
бронзу и серебро. После 
исторической победы по-
лузащитник «быков» Юрий 
Газинский поделился эмо-
циями и объявил о своем 
уходе из команды. 

- Очень рад, эмоции толь-
ко положительные. Однако 
в «Краснодаре» на следу-
ющий сезон я не остаюсь, 
- сказал футболист. 

ГАЗИНСКИЙ ПОЗДРАВИЛ 
«КОМСОМОЛКУ» 

За годы выступлений с 
2013 по 2022 год, а также в 
2024-м полузащитник сыг-
рал 289 матчей, забил 15 
голов и отдал 30 результа-
тивных передач, став зна-
чимой фигурой в истории 
клуба. Кроме того, Юрий 
Газинский поздравил 
«Комсомольскую правду» 
со 100-летием, 

пожелав редакции удачи и 
процветания.

- Поздравляю «Ком-
сомольскую правду» со 
100-летием. Желаю вам 
двигаться только вперед, - 
сказал полузащитник. 

ИГРОКИ ГОНЯЛИ 
НА КРЫШЕ 

После финального свист-
ка в городе начались празд-
нования. На стадионе 
раздались крики и апло-

дисменты, болельщики 
выбегали на поле, чтобы 
разделить радость с игро-
ками и сфотографировать-
ся. На главной площади 
города подняли черно-зе-
леный флаг клуба, улицы 
превратились в пешеход-
ные, пробки достигали 8-9 
баллов. Праздничные гуля-
ния по всему Краснодару 
продолжались до поздней 
ночи, а полузащитник Ни-
кита Кривцов даже прое-
хался на крыше автомоби-
ля у стадиона, приветствуя 
тысячи фанатов и вместе с 
ними выкрикивая: «Крас-
нодар - чемпион!» 

«Черноморец» остался без лицензии

Краснодар - чемпион 

После матча болельщики 
атаковали победителей 

на поле с поздравлениями...

Владимир Путин 
поздравил 
«Краснодар» 
с исторической 
победой в РПЛ.

Победа в чемпионате прине-
сла «Краснодару» не только 
спортивную славу, но и зна-
чительные финансовые бону-
сы. По данным «Metaratings», 
клуб заработает около 1,25 
млрд рублей, учитывая призо-
вые за первое место в лиге и 
лидерство по посещаемости 
среди всех команд страны. 
Общий призовой фонд Рос-
сийской премьер-лиги в се-
зоне 2024/2025 составляет 
около 11 миллиардов рублей, 
которые будут распределены 
между 16 клубами, а главные 
конкуренты «быков» - «Зенит» 
и «ЦСКА» - выручат более мил-
лиарда рублей каждый.

КОНКРЕТНО

Сейчас команда от-
правляется в заслужен-
ный отпуск, а фанаты 
задаются лишь одним во-
просом: можно ли посмо-
треть и подержать первый 
трофей «быков»? В клу-
бе ответа пока не дают. 
Однако сейчас идет об-
суждение этого вопроса. 
Возможно, чемпионский 
кубок выставят на всеоб-
щее обозрение.

БУДЬ В КУРСЕ!

Могут 
ли фанаты 
увидеть трофей?

«Привычка быть 
здоровым»

Можно ли бегать в городе, есть сало, пить крепкий 
кофе, ходить в сауну и почему занятия спортом не компен-
сируют вред долгого сидения на стуле? Иногда кажется, 
что человек ведет здоровый образ жизни, но с точки 
зрения врачей - ровно наоборот. Инфаркты и инсульты не 
случаются внезапно. Автор анализирует множество быто-
вых привычек, разъясняя, что важно, 
а что не принесет пользы здоровью.

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264
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Чемпионский кубок 
черно-зеленые забрали 

впервые за 17 лет 
существования клуба.

...а игроки устроили 
покатушки 

на крыше авто.

Эмоции 
после исторической 
победы - на видео
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Любимая газета страны
100 лет Поздравительные телеграммы

Михаил МИШУСТИН,  
председатель правительства 
России

Уважаемые друзья! Искренне рад поздра-
вить вас со 100-летием газеты «Комсомоль-
ская правда».

Все эти годы «Комсомолка» созвучна времени, отража-
ет на своих страницах историю нашей большой страны. 
Материалы газеты простым и доходчивым языком расска-
зывали о том, как проходила индустриализация народно-
го хозяйства, о трудовых рекордах шахтера Стаханова и 
ткачихи Виноградовой, о спасении челюскинцев. Здесь 
воплощались в жизнь многие инициативы, среди которых 
молодежное движение по освоению Дальнего Востока 
и Крайнего Севера, создание спортивных норм ГТО.

Во время Великой Отечественной войны журналисты 
«КП» стали военными корреспондентами, публикова-
ли письма с фронта, организовывали акции. А после 
ее окончания писали о восстановлении экономики, 
освоении целинных земель, строительстве БАМа, Усть-
Илимской ГЭС.

Сегодня «Комсомолка» - известный медиабренд, круп-
нейшая компания, производящая уникальный контент. 
Ежедневно медиагруппа выпускает газету и сетевое изда-
ние, выходит на радиоволне, а также развивает книжное 
направление. Издательский дом занимает лидирующие 
позиции среди отечественных СМИ, является одним из 
самых цитируемых. Этот успех - результат труда вашего 
коллектива. Профессионалы высокого класса, вы умеете 
интересно и достоверно изложить факты, представить 
актуальную информацию, особый взгляд на события. И 
потому ваши статьи, авторские программы, аналитиче-
ские передачи, радиомарафоны пользуются неизменной 
популярностью у многомиллионной аудитории.

Желаю вам новых успехов и достижений, процвета-
ния и благополучия. С юбилеем вас!

Святейший 
Патриарх 
Московский  
и всея Руси 
КИРИЛЛ

Дорогие братья и сестры! Сердечно 
поздравляю всех вас со 100-летним 
юбилеем газеты «Комсомольская 
правда».

За прошедший век издание обрело 
известность и популярность, став по-
истине летописью народной жизни.

Особую признательность хотел бы 
выразить вам за то внимание, кото-
рое «Комсомольская правда» на про-
тяжении многих лет уделяет служе-

нию Русской Православной Церкви, 
рассказывая о христианских празд-
никах и памятных событиях, социаль-
ных и просветительских инициативах 
Московского Патриархата.

Надеюсь, что коллектив газеты бу-
дет и впредь развивать традиции отече-
ственной журналистики, способствуя 
утверждению духовно-нравственных 
основ жизни российского общества, 
сохранению преемственности поко-
лений и воспитанию любви к Родине.

Желаю вам творческих сил и вдох-
новения, помощи Божией и успехов в 
дальнейших трудах на пользу страны 
и сограждан.

Все поздравления  
со 100-летним 

юбилеем от первых 
лиц государства, партнеров, 

коллег и, конечно же, миллионов 
наших читателей -на сайте

Сергей ЛАВРОВ,  
министр 
иностранных дел

От имени Министер-
ства иностранных дел и 
от себя лично поздрав-

ляю весь коллектив Издательского до-
ма со знаменательной датой - 100-ле-
тием со дня выхода первого номера 
«Комсомольской правды».

За свою вековую историю легендар-
ная «Комсомолка» снискала широкую 
популярность и любовь многомилли-
онной аудитории. Во все времена в 
ее редакции плодотворно трудились 
именитые журналисты, поэты, писатели 
и драматурги. В суровые годы Великой 
Отечественной войны газета вдохнов-
ляла на ратные и трудовые подвиги 
советскую молодежь.

Радует, что сегодня «КП», опираясь 
на уникальные традиции, идет в ногу со 
временем, использует в работе передо-
вые медиатехнологии, а главное - всесто-
ронне освещает актуальные внутрипо-
литические и международные события.

На Смоленской площади дорожат на-
шими давними дружескими отношения-
ми. Готовы продолжать конструктивное 
сотрудничество в целях эффективно-
го информационного сопровождения 
внешнеполитического курса Россий-
ской Федерации.

Желаю всему коллективу «Комсо-
мольской правды» крепкого здоровья, 
творческих успехов и всего наилуч-
шего.

Александр БАСТРЫКИН,  
председатель Следственного комитета

От имени Следственного комитета Российской Федерации и от 
себя лично поздравляю со 100-летним творческим юбилеем!

«Комсомольская правда» всегда была не просто газетой - она 
стала настоящим символом времени, отражая в своих страницах 

как радости, так и испытания нашей истории. За века становления и развития 
вы смогли сохранить дух журналистики, не забывая о том, что первостепенным 
остается служение народу и обществу.

Ваша смелость в освещении актуальных вопросов, объективность и готовность 
к диалогу сделали вас надежным источником информации для миллионов людей. 
Каждый выпуск - это не просто набор статей, это история, которая рождается 
на глазах читателей, это возможность быть в курсе происходящего, это плат-
форма для обсуждения важных тем.

В этот замечательный день примите пожелания дальнейших успехов, вдохно-
вения и смелости во всех ваших начинаниях. Пусть каждое ваше слово находит 
отклик в сердцах читателей, а ваша газета продолжает оставаться верным 
спутником в жизни людей. Пусть впереди будет еще много лет успешной рабо-
ты, уникальных историй и вдохновляющих достижений. Поздравляем вас и ваш 
коллектив с этим замечательным юбилеем и желаем успехов!

Александр КУРЕНКОВ, глава МЧС
Уважаемая редакция «Комсомольской правды»! 

Уверен, что сотни тысяч писем в редакцию начи-
нались именно так. Сто лет назад первый номер 
«Комсомолки» вышел из типографии тиражом 31 
тысяча экземпляров. Теперь это событие счита-

ется днем рождения газеты, ставшей самой популярной и 
любимой в нашей большой стране.

В годы Великой Отечественной вы были рупором для фрон-
товых сводок и писем с передовой и, наоборот, на фронт. С 
«Комсомолкой» наши отцы и деды восстанавливали страну 
после Великой Победы.

На ваших полосах публиковали свои произведения совет-
ские писатели и поэты, здесь нашли своего читателя очерки 
Гайдара, главы из романа Фадеева «Молодая гвардия», а Вла-
димир Маяковский трудился в штате 4 года. Прошел век - а 
«Комсомолка» не стареет, оставаясь интересной и актуальной 
газетой, на ее публикациях выросли поколения читателей.

Владимир КОЛОКОЛЬЦЕВ,  
министр  
внутренних дел

Поздравляю руководство и 
коллектив «Комсомольской прав-

ды» со знаменательной  датой - 100-летием со 
дня выхода первого номера!

Газета достойно прошла испытание време-
нем - сохранила название и верность основным 
принципам журналистики - оперативно, досто-
верно и объективно информировать читателей 
о социально значимых событиях. Отрадно, что 
с первых дней существования издание стало 
школой мастерства для многих российских 
журналистов, известных писателей и поэтов.

Особо хочется отметить разностороннее 
освещение деятельности полиции и успешную 
реализацию совместных проектов, направлен-
ных на повышение уровня доверия граждан к 
органам внутренних дел. Убежден в дальнейшем 
плодотворном сотрудничестве.

Примите пожелания доброго здоровья, бла-
гополучия, вдохновения, неиссякаемых сил и 
достижения новых творческих высот!
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«Комсомолка» - во всех почтовых отделениях России.  
В церемонии гашения марки в честь 100-летнего юбилея газеты  

приняла участие главный редактор «Комсомольской правды» Олеся Носова. 

Какими 
регионами 
прирастает 
столичная 
редакция.

«Комсомолка» - отличный 
старт для журналиста. 
С первых дней существования 
«КП» самые талантливые 
и амбициозные сотрудники 
со всего СССР писали в газету. 
С появлением сайта и радио - 
возможностей стало еще 
больше. Мы посчитали, 
сколько журналистов 
из регионов России и других 
государств работает 
сегодня в столичной 
редакции, «на этаже», 
как говорят в «КП».

ПОНАЕХАЛИ!

Москва
Самара

Саратов 
Екатеринбург 

Санкт-Петербург
Саранск

Волгоград
Воронеж 
Иркутск 

Ставрополь
Донецк 

Краснодар 
Орел

Оренбург
Челябинск

Уфа
Красноярск

Оренбургская область
Сыктывкар

Хабаровск
Армения

Архангельск
Барнаул

Бишкек (Киргизия)
Иваново

Ижевск
Запорожье

Кемерово
Киев (Украина)

Кишинев (Молдавия)
Крым
Курск

Ливны
Минск (Белоруссия)

Мурманск
Нижний Новгород

Пенза
Псковская область

Смоленск
Ставропольский край

Тбилиси (Грузия)
Тульская область

Харьков (Украина)
Чебоксары
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Глава столицы Кубани 
Евгений Наумов принял 
участие в 90-м заседании 
гордумы Краснодара, на 
котором рассматривал-
ся вопрос корректировки 
бюджета.

Доходная часть город-
ской казны увеличилась 
на 223,8 млн рублей. Из 
них 64 млн рублей посту-
пили из краевой казны.

- Городской бюджет - это 
живой документ, мы пос-
тоянно его корректируем, 
вносим изменения, в том 
числе добавляем средства 
на решение тех или иных 
городских задач, среди 
которых благоустройство, 
озеленение, обеспечение 
безопасности горожан, - 
прокомментировал Евге-
ний Наумов.

Директор департамента 
финансов администрации 
Краснодара Александр 
Чулков детализировал 
изменения. Благодаря 
росту расходной части 
финансирование по-
лучат проекты благоу-
стройства обществен-
ных пространств за счет 
инициативного бюдже-
тирования. 

87,6 млн рублей напра-
вят на благоустройство 
восьми общественных 
территорий. Три - это 
проекты, победившие в 
краевом конкурсе мест-
ных инициатив, и пять 

- выигравшие городской 
конкурс по инициатив-
ному бюджетированию.

7,7 млн рублей из го-
родской казны выделят 
на создание многофун-
кциональной спорт-
площадки в поселке 
Белозерном. Объект, 
который построят в рам-
ках федерального про-
екта «Бизнес-спринт 
(Я выбираю спорт)», 
будет включать зоны 
для воркаута и уличных 
тренажеров. Проект ре-
ализуется в рамках со-
финансирования, из 

федерального бюджета 
выделят 10,2 млн рублей.

20 млн рублей пред-
усмотрено на приобре-
тение спасательно-по-
жарного автомобиля 
для подразделения № 5, 
обслуживающего по-
селки Индустриальный, 
Лазурный и хутор Ок-
тябрьский.

2 млн рублей напра-
вят на покупку четырех 
дробильных машин для 
утилизации раститель-
ных отходов. Например, 
листьев, сучьев, веток, 
стволов деревьев.

11,2 млн рублей вы-
делят на приобретение 
грузовиков, предназна-
ченных для перевозки 
продуктов в школы. Это 
необходимо для беспе-
ребойного снабжения 
действующих и новых 
образовательных уч-
реждений, включая те, 
что откроются к 1 сен-
тября этого года.

Обновленный бюд-
жет направлен на 
улучшение инфра-
структуры и повыше-
ние качества жизни в 
Краснодаре.

Лечебное 
учреждение 
возводится 
в станице 
Елизаветинской.

На улице Новой, 46 в 
станице Елизаветинской 
возводится трехэтажное 
здание, в котором будет 
размещаться детская по-
ликлиника, рассчитанная 
на 150 пациентов в сме-
ну. Темпы строительства 
оценил глава Краснодара 
Евгений Наумов.

В настоящее время 
юных пациентов при-
нимают в том же меду-
чреждении, где также 
обслуживают взрослое 
население. Ввод нового 
корпуса в эксплуатацию 
устранит смешение по-
токов пациентов разных 
возрастов.

Изначально работы от-
ставали от графика из-за 
недобросовестности пер-
вого подрядчика. Однако 
после передачи проекта 
другой компании темпы 

строительства значитель-
но ускорились - на данный 
момент завершено более 
50% от общего объема 
задач.

- Этот социальный 
объект очень ждут жи-
тели станицы. Со своей 
стороны мы помогаем с 
решением трудностей, 
которые возникают при 
строительстве объекта. 
Прошу вас не сбавлять 
темпа работ. При этом 
важно не терять качест-
во, - сказал глава города 
Евгений Наумов, обраща-
ясь к подрядчику.

На площадке ежед-
невно задействованы 40 
специалистов. Уже завер-
шены кладка стен, уста-
новка оконных конструк-
ций и монтаж кровли. В 
финальной стадии нахо-
дится наладка лифтово-
го оборудования. Парал-
лельно ведутся работы по 
прокладке вентиляции, 
электроснабжения, си-
стемы отопления, водо-
провода и канализации.

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬСоответствующие 
изменения 
внесли в главы 
финансового 
документа.
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Бюджет Краснодара 
вырос более чем 
на 220 млн рублей

 ■ ВАЖНО!

В сети существует 
множество 
киберугроз.

Глава Краснодара Евге-
ний Наумов провел встре-
чу с директором Лиги 
безопасного интернета 
Екатериной Мизулиной, 
посвященную вопросам 
безопасности детей и под-
ростков в сети.

Мэр акцентировал, что 
Краснодар, где прожива-
ет свыше 210 тысяч детей 

дошкольного и школьного 
возраста, позиционируется 
как город семьи и детст-
ва. По его словам, задача 
взрослых - обеспечить за-
щиту подрастающего поко-
ления не только в реальной 
жизни, но и в виртуальной 
среде.

- Мир движется вперед, 
и наша задача - обеспечи-
вать безопасность детей 
и в интернете. Зачастую 
школьники ищут ответы на 
свои вопросы именно там, 

но находят разные вбросы 
и фейки. Спасибо вам за ту 
большую работу, которую 
вы проводите, ограждая 
детей от недостоверной и 
порой опасной информа-
ции. Мы готовы всячески 
содействовать лиге, пре-
доставлять площадки для 
полезного и здорового об-
щения ребят, - сказал Ев-
гений Наумов.

Екатерина Мизулина в 
свою очередь обратила 
внимание на рост кибер-
угроз, включая мошенни-
чество и провокации, под-
талкивающие подростков 
к противоправным дейст-
виям. Для противодейст-
вия этому, по ее словам, 
необходима упреждающая 
профилактика.

- Необходимо вести про-
филактическую работу, 
разговаривать с детьми и 

подростками. В Краснодар-
ском крае мы стараемся 
это делать активно: здесь 
работает большое отделе-
ние Национального центра 
помощи детям. В свое вре-
мя губернатор Кубани 
Вениамин Кондратьев 
поддержал его создание. 
Команда центра проводит 
в разных городах региона 
уроки по безопасности. 
Крупное отделение и в 
самом Краснодаре, куда 
приходят большие коман-

ды школьников на занятия. 
Много молодежи в рядах 
наших волонтеров, они об-
щаются с детьми, подрост-
ками на понятном им языке, 
- поделилась директор Лиги 
безопасного интернета. 

Отдельно Екатерина Ми-
зулина поблагодарила Ев-
гения Наумова за помощь 
в реализации проекта лиги 
- размещении в четырех го-
родских трамваях информа-
ции с советами по кибер-
безопасности. Она будет 

полезна не только детям, 
но и их родителям.

В школах Краснодара, а 
также в Школе медиагра-
мотности проводятся уроки 
по цифровой безопасности. 
Для студентов вузов и кол-
леджей организован про-
ект «Открытый диалог». Эти 
инициативы направлены на 
формирование у молоде-
жи навыков критического 
восприятия информации и 
противодействия киберуг-
розам.

Наша задача - обеспечивать 
безопасность детей в интернете 

Екатерина Мизулина поблагодарила главу Краснодара 
за поддержку проекта Лиги безопасности интернета.

Евгений Наумов отметил, что бюджет - 
живой документ, который постоянно корректируется.

Евгений НАУМОВ:

Глава города отметил набранный темп 
строительных работ на соцобъекте.
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Мэр проверил 
строительство 
детской поликлиники
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24 мая исполнилось 100 лет 
«КП». В адрес нашего издания 
пришли тысячи теплых слов. 
Губернаторы и мэры россий-
ских городов направили телег-
раммы в адрес главного редак-
тора «Комсомольской правды» 
Олеси Носовой. Принимала 

поздравления и «Комсомолка» 
на Кубани. Первые лица края 
поздравили газету и коллектив 
краснодарского филиала с ве-
ковым юбилеем. 

«Комсомолка» принимает поздравления

 ■ пОздравительные 
телеграммы

вениамин КОндратьев,  
губернатор  
Краснодарского края

100 лет назад газета создавалась 
как издание о молодежи и для моло-
дежи. «Комсомольская правда» не 
просто прошла вместе со всей нашей 
страной, с нашими соотечественника-
ми через войны, победы и испытания. 
Она всегда была в центре событий, 
их живым и деятельным участником. 
Так формировались традиции и соб-
ственный узнаваемый образ газеты.

Вопреки почтенному возрасту га-
зета идет вперед. Сегодня «Комсо-
мольская правда» стремится быть 
интересной для широкого круга чи-
тателей: на ее страницах можно 
найти и научно-популярные мате-
риалы, и серьезные политические 
статьи, и новости из жизни звезд.

Хочется пожелать продолжения 
этой динамики и развития. Творче-

ских успехов и вдохновения всем 
сотрудникам «Комсомолки», новых 
проектов и их воплощения в жизнь, 
благодарных читателей и высоких 
тиражей. Всем мира, здоровья, бла-
гополучия и добра!

«Поздравляю весь трудовой коллектив 
«Комсомолки» - так называют газету у нас 
в простонародье. Спасибо вам, что не мол-
чите. Важно ощущать, что вы нужны нам, 
а мы нужны вам. Это правильный баланс. 
Хочу пожелать «Комсомольской правде» 
процветания, движения только вперед. Иди-
те к своей цели. А еще желаю расти - и 
количественно, и качественно. Мира нашей 
стране, победы! Этого я желаю вам, всем 
краснодарцам, всем россиянам. Спасибо, 
что вы есть. Спасибо, что рядом. Спасибо, 
что говорите правду.

Поздравляю вас с юбилеем из-
дания. Желаю крепкого здоровья, 
вдохновения, пусть творческий 
порыв ведет к успехам и свер-
шениям!

андрей вОрУШилин,  
глава Курганинского района 

евгений наУмОв,  
мэр Краснодара

алексей БОгОдиСтОв,  
мэр геленджика

вопреки почтенному возрасту 
газета идет вперед

Спасибо за правду

пусть творческий 
порыв ведет 
к успехам

За вековой отрезок време-
ни газета внесла значимый 
информационный вклад в 
реализацию процессов, про-
исходивших в стране, способ-
ствовала развитию народного 
образования и национальной 
культуры, вдохновляла людей 
на великие дела и свершения.

Прошедшие годы, ставшие 
для «Комсомолки» временем 
накопления знаний, бесцен-
ного практического опыта, 

приумножения лучших тради-
ций журналистики, позволи-
ли заслужить искреннюю лю-
бовь нескольких поколений 
читателей за разнообразие 
тематики, яркость подачи, не-
повторимый и хорошо узнава-
емый творческий стиль, стать 
одним из самых авторитетных 
изданий России, неотъемле-
мой частью отечественного 
информационного простран-
ства.

В Республике Адыгея 
«Комсомольская правда» 
неизменно остается одним 
из наиболее популярных ин-
формационных источников, 
во многом способствует 
укреплению в обществе тра-
диционных российских духов-
но-нравственных ценностей, 
гордости за свою страну и 
ее историю!

мурат КУмпилОв,  
глава адыгеи

в республике газета остается 
одним из популярных 
источников информации

«Комсомолка», несмотря на столь солид-
ный возраст, по-прежнему актуальна, совре-
менна и востребованна. В Краснодарском 
крае газета была и остается авторитетной 
и любимой читателями - она стала неотъем-
лемой частью медиасферы региона. Желаю 
коллективу крепкого здоровья, счастья, бла-
гополучия и больших творческих успехов, а 
изданию - высоких тиражей и заинтересован-
ных читателей. Пусть ваш труд еще долгие 
годы радует читателей качественными и 
высокопрофессиональными материалами.

неотъемлемая часть  
медиасферы Кубани

Юрий БУрлаЧКО,  
председатель зСК 

любимая газета страны
100 лет
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«Комсомолка» сегодня представляет 
собой современную мультимедийную 
платформу, занимает первые места по 
цитируемости. Очень важно, что вы иде-
те в ногу со временем, сохраняя при 
этом главные традиции - высокий про-
фессионализм и качество материалов, 
заложенные теми, кто стоял у истоков 

создания издательского дома. От всей 
души желаем сохранить все достиже-
ния! Крепкого здоровья, благополучия, 
исполнения планов и намеченных идей!

Сердечно поздравляю весь коллек-
тив издательского дома «Комсомоль-
ская правда» со 100-летием! За это 
время газета стала символом стой-
кости, служения Родине и народной 
правды. В годы Великой Отечествен-
ной войны журналисты работали на 
фронте, фиксируя реальные события 
и поддерживая боевой дух защитни-

ков. В послевоенные годы «Комсомол-
ка» активно освещала восстановление 
страны, воспитывала патриотизм и 
гражданскую ответственность. Сегод-
ня «Комсомольская правда» - совре-
менное информационное издание, ак-
тивно освещающее события в России 
и мире. Газета продолжает оставаться 
голосом миллионов, объединяя людей 
и формируя общественное мнение. 
Желаю вам дальнейших успехов, вдох-
новения и новых побед! Пусть ваше 
дело и дальше служит добру, правде 
и развитию страны!

Виктория ЛАПИНА,  
министр культуры 
Краснодарского края

Голос миллионов

«Комсомольская правда» за 
прошедшие 100 лет стала од-
ним из самых авторитетных и по-
пулярных изданий, которое фор-
мировало общественное мнение 
и освещало важнейшие события 

страны. Прожитые 100 лет отто-
чили неповторимый, присущий 
только «Комсомолке» стиль. 
Не одно поколение выросло 
с этой газетой. За свою веко-
вую историю она стала насто-
ящим хранителем важнейших 
событий страны и продолжает 
держать высокую планку, под-

нимая темы, которые интере-
сны людям. «Комсомольская 
правда» успешно развивается в 
современные времена, активно 
внедряя новые форматы интер-
нет-изданий и медиаплатформ, 
которые заслуженно пользу-
ются доверием и признанием 
общественности.

Андрей МАСЛОВ,  
глава Следкома Кубани 

Прожитые 100 лет отточили 
неповторимый, присущий 
только «Комсомолке» стиль

Первый выпуск «КП» - Кубань» вышел в октябре 
1998 года. Тогда редактором региональной 

вкладки была Светлана Турьялай.

Николай ГРИЦЕНКО,  
секретарь регионального 
отделения партии  
«Единая Россия»

Идет в ногу  
со временем

«Комсомольская правда» - это 
всегда молодая газета. Ее чи-
тает молодежь, в ней работает 
самая креативная молодежь, 
она любима многими-многими 
поколениями наших соотече-
ственников. «Комсомолка» не 
изменяет себе, несмотря на то, 
что меняются эпохи, развивает-
ся технический прогресс. Самая 
задорная и правдивая газета до-
ставляет читателю, который ей 
доверяет, самые свежие, самые 
необычные, самые эксклюзив-
ные новости. 

Моя любимая рубрика - «Где 
«Комсомолка», там победа!». Когда 
в Краснодаре в 1998 году откры-
лась региональная вкладка «КП» 
- Кубань», под этой рубрикой мы 
печатали едва ли не каждый день 
статьи о том, как «Комсомолка» по-
могла простым людям, читателям в 
решении их проблем, с которыми 
они обращались в газету.

Сегодняшняя «Комсомолка» 
на Кубани» такая же: проблемы 
читателей, мнение читателей 
для газеты - на первом месте! И 
это очень-очень здорово!

Я желаю «Комсомолочке», 
как мы ее, любя, называли, 
быть вечно молодой, всегда 
удивлять, восхищать и быть по-
лезной! А читателям газеты - не 
стареть душой и беречь самую 
читаемую и самую любимую 
«Комсомольскую правду»!

Светлана ТУРЬЯЛАЙ,  
первый редактор «КП» - Кубань»

«Комсомолка» -  
100 лет молодости и задора!

Уважаемый коллектив Краснодарско-
го филиала Издательского дома «Комсо-
мольская правда»! От имени прокуратуры 
Краснодарского края и лично от себя 
сердечно поздравляю вас с важной 
и знаменательной датой - 100-летием 
выхода первого номера вашей газеты! 
Этот юбилей - значимый этап в истории 
СМИ, которая за прошедшие века стала 
надежным источником информации, об-
разования и вдохновения для миллионов 
читателей.

За эти годы «Комсомольская правда» 
прошла сложный и насыщенный путь, 
оставаясь верной своему принципу - 
честно и объективно освещать события, 
информировать и объединять людей. 

Сегодня благодаря современным тех-
нологиям вы расширяете возможно-
сти для диалога и взаимодействия с 
аудиторией, оставаясь актуальными и 
востребованными. Особая благодар-
ность за профессионализм, оператив-
ность и честное освещение важных 
общественных и правовых событий. 
Ваша газета учит читателей мыслить 
критически, спорить и находить свою 
точку зрения - и в этом заключается ее 
ценность и сила.

Газета учит 
мыслить 

Сергей ТАБЕЛЬСКИЙ,  
прокурор Краснодарского 
края

От имени руководства и личного соста-
ва ГУ МВД России по Краснодарскому 
краю примите искренние поздравления 
со 100-летием легендарного издания 
«Комсомольская правда». От первых пе-
чатных выпусков до современных цифро-
вых технологий - «Комсомолка» всегда 
на передовой, оперативно и достоверно 
освещая события страны. Успеть все, да-
же невозможное, и сделать это с душой 
- таков принцип работы одной из самых 
популярных российских газет. Ее выписы-

вают и читают десятилетиями, ей и правда 
век, но возраст ей к лицу - газета молода, 
свежа и стареть не собирается, радуя 
читателей новыми проектами и яркими 
новаторскими идеями. В основе успеха 
«Комсомолки» - профессиональная ра-
бота коллектива, бережное отношение 
к наследию предшественников, которые 
создали особый, узнаваемый стиль газеты, 
и потому сегодня она по праву пользуется 
признанием многомиллионной аудитории 
как надежный источник актуальных но-
востей в сфере политики и экономики, 
науки и образования, культуры и спорта. 
Желаем коллективу издания дальнейших 
творческих успехов, процветания, интере-
сных проектов и благодарных читателей! 

Всегда на передовой

Олег АГАРКОВ,  
руководитель  
ГУ МВД России  
по Краснодарскому краю 
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 ■ ВАЖНО!

Их сдадут 
в эксплуатацию 
до конца года.

Мэр Сочи Андрей Про-
шунин принял участие в 
рабочем совещании под 
председательством гла-
вы Кубани Вениамина 
Кондратьева, посвящен-
ном строительству соци-
альных объектов.

До конца года в крае не-
обходимо ввести в эксплу-
атацию 149 социальных 
объектов. Однако больше 
половины из них отстают 
от графика. Подобные 
срывы и переносы сро-
ков сдачи недопустимы, 
заявил губернатор.

В Сочи, как сообщил 
Андрей Прошунин, пла-
нируется до декабря за-
вершить строительство 

четырех школ и пристро-
ек на три тысячи мест в 
микрорайонах Северная 
Бытха, на улицах Кала-
раша-Малышева, Лизы 
Чайкиной, Голубые Дали, 

а также детского сада в 
Адлере на улице Ленина. 
Финансирование ведется 
за счет государственных 
программ и инвесторов.

- Мы в ручном режиме 

следим за этапами, а глав-
ное - за качеством работ. 
До декабря планировали 
также завершить строи-
тельство корпуса школы 
№ 18 в Кудепсте, одна-
ко возникли обстоятель-
ства для переноса срока 
на 2026 год. Повлияла 
совокупность факторов: 
удорожание материалов, 
поиск аналогов отечест-
венного оборудования, но 
главное - недобросовест-
ный подрядчик, которого 
мы сейчас меняем, запу-
скаем новые конкурсные 
процедуры. Это необходи-
мая мера, чтобы в итоге 
оправдать ожидания на-
ших сочинцев, - отметил 
глава Сочи.

Сейчас в городе на 

разных стадиях реали-
зации находится около 
80 социальных объек-
тов, половина из кото-
рых - образовательные 
учреждения. Среди них 
- блок начальной школы 
на 400 мест в поселке 
Горное Лоо, который бу-
дет строиться в рамках 
нацпроекта «Молодежь и 
дети». Соответствующий 
контракт заключен в мае, 
конкретизировал Андрей 
Прошунин.

В селах Верхний Юрт и 
Красная Воля завершено 
проектирование офисов 
врача общей практики. В 
Хосте после капремонта 
откроется детская поли-
клиника, а в Эстосадке 
подготовлена площадка 
для подстанции скорой 
помощи. Также прораба-
тывается вопрос о стро-
ительстве поликлиники в 
Лазаревском на 550 по-
сещений в смену в рамках 
федеральной программы.

На курорте построят 4 школы

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Особый режим 
вводится на время 
высокого сезона.

В администрации Сочи прош-
ло заседание антитеррористи-
ческой комиссии под руковод-
ством главы города Андрея 
Прошунина, на котором обсу-
ждался вопрос введения осо-
бых мер безопасности.

Ключевой темой стала за-
щита транспортных, санатор-
но-курортных и туристических 
объектов в период летнего се-
зона. Глава Сочи Андрей Про-
шунин акцентировал, что без-
опасность гостей и жителей 
города является приоритетной 
задачей.

- Наш город ассоциируется 
у жителей и отдыхающих с го-
степриимством, комфортом и, 
главное, безопасностью. С уче-
том непростой международной 
обстановки задача администра-
ции, всех федеральных и город-
ских служб - исключить любые 
угрозы для людей. Основное 

внимание на межведомствен-
ном уровне уделяем объектам 
гостиничной и туристической 
сферы, обеспечению безопа-
сности при организации отдыха 
детей, обеспечению защищен-
ности на объектах транспорта - 
это железнодорожные вокзалы 
и станции, аэропорт и морской 
порт. Их руководители и спе-
циалисты также входят в наш 
летний оперативный штаб, ко-
торый приступил к работе для 
своевременной координации 
действий, - отметил Андрей 
Прошунин.

С июня будет усилено па-
трулирование набережных и 
других мест скопления людей 
силами полиции, казаков и на-
родных дружинников. На пля-
жах безопасность обеспечат 
свыше 2100 камер видеона-
блюдения, из которых поряд-
ка 500 подключены к системе 
«Безопасный город» для мони-
торинга в круглосуточном ре-
жиме.

Кроме того, на объектах ком-
мунальной инфраструктуры об-
новлен резерв сил и средств 

для оперативного реагирования 
на ЧС. Количество спецтехники 
и аварийных бригад увеличено 
- летом в них будет задейство-
вано около 700 сотрудников. 
Персонал предприятий прошел 
инструктажи по предотвраще-
нию правонарушений, включая 
использование беспилотников 
на охраняемых территориях.

Глава города выразил уверен-
ность, что совместные усилия 
позволят обеспечить гостям ку-
рорта безопасный и комфор-
тный отдых.

В совещании участвовали 
председатель Городского 
Собрания Виктор Фило-
нов, заместитель начальни-
ка ГУ МВД Краснодарского 
края - начальник УВД Сочи 
Сергей Огурцов, замести-
тель прокурора края - про-
курор города Вячеслав 
Овечкин, а также представите-
ли федеральных структур: ФСБ, 
ФСО, МЧС, Росгвардии, След-
ственного комитета, транспор-
тной полиции, Роспотребнадзо-
ра, РЖД, аэропорта, морского 
порта и других организаций.

Андрей Прошунин отметил, 
что отдыхающим необходимо 

обеспечить безопасность и комфорт.В Сочи усилят 
меры безопасности
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Летнее расписание 
начнет действовать 
1 июня.

Муниципальный транспорт Со-
чи перейдет на летний график, 
рассчитанный на повышенный 
пассажиропоток в курортный 
сезон. Подготовку к сезонным 
изменениям, включая обеспе-
чение комфорта пассажиров, 
глава города-курорта Андрей 
Прошунин обсудил на совеща-
нии с руководителями профиль-
ных ведомств.

По прогнозам, за лето сочин-
ские автобусы перевезут более 
20 млн пассажиров, что на 7% 
превысит показатели прошлого 
года, поскольку количество ту-
ристов увеличивается.

- Весь автопарк и персонал 
необходимо подготовить к та-
ким нагрузкам, а переход на 
летний график не должен отри-
цательно сказаться на качестве 
оказания услуг. Ответственные 
службы ведут строгий контр-
оль за техническим состоянием 
транспорта, соблюдением гра-
фиков движения и условиями 
комфортного передвижения в 
автобусах, водительский состав 

предприятий своевременно про-
ходит необходимые обучение и 
инструктажи, - сказал Андрей 
Прошунин.

Согласно летнему расписа-
нию, с 1 июня автобусы будут 
курсировать до 23:00, а на 
направлении Сочи - Адлер - до 
полуночи. Кроме того, возоб-
новит работу круглосуточный 
маршрут №105а, соединяющий 
аэропорт и железнодорожный 
вокзал.

В Сочи действует 126 авто-
бусных маршрутов, обслужи-
ваемых 800 единицами тран-
спорта от семи перевозчиков. 
Половина из них, около 400 
автобусов, принадлежит МУП 
«Сочиавтотранс».

За три года в рамках нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги» и крае-
вой государственной програм-
ме на курорте обновили 225 
автобусов на сумму свыше 4 
млрд рублей, отметили на со-
вещании.

Большинство транспортных 
средств оснащены кондиционе-
рами, устройствами для мало-
мобильных пассажиров и тер-
миналами безналичной оплаты.

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
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Общественный транспорт 
готовится к росту 
пассажиропотока

Мэр Сочи поручил подготовить персонал 
и автопарк к увеличению нагрузки.

Специалисты в ежедневном режиме 
следят за качеством и темпами 

строительства соцобъектов.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

За слишком 
активное 
предложение 
услуг полагается 
штраф.

Рабочая группа, 
включающая специа-
листов департамента 
курортов, туризма 
и потребительской 
сферы мэрии Сочи, 
администрации Цен-
трального района, 
сотрудников полиции, 
а также активистов 
ТОС, провела рейд в 
зоне морского порта.

По итогам провер-
ки зафиксировано 11 
случаев агрессивного 
предложения экскур-
сий на маломерных 
судах. На нарушите-
лей составлены адми-
нистративные прото-
колы. В соответствии 
со статьей 2.3 Закона 
Краснодарского края 
№ 608 «Об админи-
стративных правона-
рушениях», размер 
штрафа за подобные 

действия составляет 
пять тысяч рублей.

- В ближайшее вре-
мя стартует летний 
курортный сезон. В 
целях обеспечения 
безопасного и ком-
фортного отдыха для 
жителей и гостей на-
шего города усилена 
мониторинговая ра-
бота по пресечению 
фактов навязывания 
экскурсионных услуг. 
Так, с начала года бы-
ло выявлено 78 таких 

случаев, по каждому 
из которых составле-
ны административные 
материалы, - сообщил 
директор департа-
мента курортов, 
туризма и потреби-
тельской сферы ад-
министрации города 
Сергей Сомко.

Он конкретизировал, 
что особое внимание 
уделяется аэропорту, 
железнодорожным во-
кзалам, морским при-
чалам. Работа ведется 

постоянно. Летом мо-
ниторинговые группы 
продолжат следить за 
ситуацией.

Параллельно в рай-
оне аэропорта Сочи 
совместные рейды 
провели сотрудни-
ки департамента 
транспорта, админи-
страции Адлерского 
района и линейно-
го управления МВД. 
Цель - пресечение 
навязчивого предло-
жения услуг такси. 
Выявленные наруши-
тели привлечены к от-
ветственности в уста-
новленном порядке.

Обсудили вопросы 
развития территории.

В Сочи прошла встреча жителей 
села Барановка с главой Лазарев-
ского района Максимом Ермола-
евым. Участие в диалоге приняли 
сотрудники администрации, депутаты, 
правоохранители и активисты терри-
ториального самоуправления (ТОС).

- Уделяем особое внимание раз-
витию сельских территорий района. 
По инициативе жителей обсуждаем 
проблемные вопросы, совместно на-
ходим пути решения. Все обращения 
фиксируются и передаются в работу 
ответственным структурам. Испол-
нение поручений держим на контр-
оле, - отметил глава администрации 
Лазаревского внутригородского рай-
она Сочи Максим Ермолаев.

Представитель территориально-
го общественного самоуправления 
отчитался о выполнении задач, 
закрепленных в паспорте ТОС. В 
частности, в рамках нацпроекта 
«Безопасные качественные доро-
ги» отремонтировано дорожное по-
крытие на улице Ленкоранской и в 
Цикломеновом переулке.

Для стабилизации электроснабже-
ния проведен капитальный ремонт 
высоковольтной линии на улицах 
Золотой и Черногорской, а также в 
Гвоздичном и Цикломеновом пере-
улках с заменой опор и проводов. 

На территории школы № 97 созда-
на воркаут-зона. Дагомысское ДРСУ 
заменило павильоны на автобусных 
остановках возле домов № 1 и 13 
по улице Золотой и восстановило 
бетонное дорожное покрытие у до-
ма № 1/8. 

Администрация Волковского 
сельского округа при поддержке 
депутатов обновляет фасад школы 
№ 97. Кроме того, проведена от-
сыпка щебнем дороги по улице Ар-
мянской. 

Вместе с ТОС «Барановка» вос-
становили дорогу по улице Братьев 
Аракелян, которая была повреждена 
оползнем, благоустроили террито-
рию памятника воинам-односельча-
нам и посадили цветы ко Дню По-
беды, провели шесть субботников 
с участием жителей с начала года. 

Кроме того, активисты помогают со-
бирать и отправлять гуманитарную по-
мощь в зону проведения специальной 
военной операции и Курскую область.

Жители интересовались вопроса-
ми строительства централизован-
ного водоснабжения, ремонтом 
дорог и установкой уличного ос-
вещения, реконструкцией школы 
№ 7 и сельского Дома культуры, а 
также обновлением остановочных 
павильонов. 

Все предложения зафиксированы 
и переданы в ответственные ведом-
ства для дальнейшей проработки.

В селе Барановка состоялась 
встреча с жителями

КСТАТИНавязчивых экскурсоводов 
накажут
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На курорте будут следить, чтобы 
к отдыхающим не приставали 

продавцы туристических услуг.
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Любимая газета страны
100 лет Из архива «Комсомолки»

В 1999 году вышло пер-
вое большое интервью 
будущего Президента 
России Владимира Пу-
тина - не только в «Ком-
сомольской правде», но и 
вообще в федеральных 
СМИ.

Он тогда являлся секре-
тарем Совета безопасно-
сти и директором ФСБ 
одновременно.

Говорили о многом: ра-
боте Федеральной служ-
бы безопасности, со-
трудничестве с другими 
странами, общественно-
политической ситуации 
в стране... Но нашлось 

время и личных вопросов. 
Например, вот что на них 
ответил Путин.

КАК ВАМ УДАЕТСЯ 
ПОДДЕРЖИВАТЬ 
ХОРОШУЮ 
ФИЗИЧЕСКУЮ 
ФОРМУ?

- Я занимался борьбой 
самбо, выполнил норма-
тив мастера спорта, а по-

том перешел в дзюдо и то-
же стал мастером. Сейчас 
каждое утро делаю заряд-
ку, иногда плаваю.

А ГДЕ РАЗРЯЖАЕТЕСЬ - 
В ТЕАТРЕ, В БАНЕ?

- Музыку люблю, кни-
ги. Почему бы и в баньку 
не сходить? Люблю по-
рыбачить. Недавно был в 
Якутске, вместе с прези-

дентом Михаи-
лом Николаевым 
ходили на рыбалку...

С тех пор у Путина 
особое отношение 
к «КП»: как он однаж-
ды признался во вре-
мя своей «Прямой 
линии» с россияна-
ми, он едет на рабо-
ту и читает «Комсо-
молку».

...В начале февраля 2000-го Вла-
димир Путин приехал в «Комсо-
молку» в качестве исполняющего 
обязанности Президента России. 
Это была первая «Прямая линия» 
Владимира Владимировича  - за 
полтора часа он 38 раз поднимал 
телефонную трубку. (Материалы мы 
публиковали в двух номерах («Алло, 
«Комсомолка»? Срочно соедините с 
Путиным!», «Я не буду рассказывать 
басни. Они ни к чему», «КП», 10 и 
11.02.2000 г.) Самые актуальные 
цитаты, которые тогда сразу же 
ушли в народ.

О ТОМ, ДОСТОИН лИ БыТЬ 
ПРЕЗИДЕНТОМ РОССИИ

Один из вопросов на «Прямой ли-
нии» звучал так: «Считаете ли вы 
себя достойным быть Президентом 
России, если вас рекомендовал Ель-
цин, который разрушил Советский 
Союз и которому народ не верит?»

- Если народ за меня проголосует, 
значит, достоин, если нет  - недо-
стоин... А мое личное мнение будет 
основано на мнении избирателей, 

которые 26 марта (2000 го-
да. - Ред.) пойдут на выборы 
и примут свое решение... О 
человеке судят не по тому, что 
о нем говорят, а по тому, что 
он делает.

...Теперь насчет разрушения 
Советского Союза. Могу вам 
напомнить известную формулу, 
которая у нас уже прижилась: 
тот, кто не жалеет о разруше-
нии Советского Союза, у того 
нет сердца, а тот, кто хочет 
его восстановления в преж-
нем виде, у того нет головы. 
Наши действия... направлены на 
то, чтобы воссоздать Союзное госу-
дарство, но на новой основе.

«СПАСИТЕ НАШИХ 
СыНОВЕй!»

В тот день благодаря нашей 
«Прямой линии» до Владимира Пу-
тина дозвонились сразу несколько 
матерей, чьи сыновья либо «про-
пали в армии»  - и о них ни слуху 
ни духу... Либо уклоняются от во-
енной службы, так как «боялись 

привлечения к боевым действиям». 
(Напомним, тогда в Чечне шла во-
йна. - Ред.) Один из таких парней 
был арестован. И. о. президента 
аккуратно записал все адреса 
и затем, как нам сообщила его 
пресс-служба, дал поручения Ми-
нобороны и правоохранительным 
органам разобраться с каждым 
случаем в отдельности. Матери, 
которые месяцами не могли до-
биться правды, наконец получили 
на свои обращения ответы...

 ВСТРЕЧА ВТОРАЯ

Валерий РУКОБРАТСКИЙ

В эфире мы сидели 
уже полтора часа. 
Спрашивали слушателей:  
а что они бы сделали, 
приди к ним в гости 
президент? 

Странно, но большинство первым 
делом хотели такого важного че-
ловека накормить. Кто посмелее - 
напоить. Посидим под водочку, за 
жизнь поговорим - мечтательно рас-
суждали наши слушатели. И только 
потом шли злободневные жизнен-
ные вопросы: про экологию, доро-
гую ипотеку, проблемы малого и 
среднего бизнеса.

Я и сам сидел, думал: что бы та-
кого сделал, окажись Владимир 
Путин у меня в гостях? И лезло в 
голову всякое  - про Трампа спро-
сить, а вот бы материнский капитал 
еще и за третьего ребенка давать 

(за второго-то мы уже по-
лучили)...

А когда президент во-
шел в радиостудию, так 
вообще все просьбы и во-
просы из головы вылете-
ли. Путин осмотрел наш 
мини-музей, по случаю 
расположенный прямо в 
студии. Наш главный ре-
дактор Владимир Сун-
горкин показал клюшку 
Владислава Третьяка. 
Именно ею он защищал ворота 
советской хоккейной сборной в 
знаменитой суперсерии с канад-
цами в 1972 году.

- Фартовая клюшка, - выкрикнул 
кто-то из нас в прямом эфире.

- Хотите  - подарим!  - предложил 
наш главный редактор.

Путин улыбнулся шутке. Повер-
нулся к нам, ведущим радиоэфира.

И тут я понял. Вот именно сей-
час тот самый момент: президент 

пришел ко мне в гости. И что бы 
я сделал?

- Владимир Владимирович, а да-
вайте к нам, - позвал я и протянул в 
сторону президента микрофон (фото 
этого момента - на обложке вверху).

Путин сразу же шагнул в прямой 
эфир.

- С прошедшими праздниками!  - 
сказал президент слушателям Ра-
дио «Комсомольская правда». - 
Здоровья вам и счастья!

 ВСТРЕЧА ЧЕТВЕРТАЯ

Как я вывел президента 
в прямой эфир Радио 
«Комсомольская правда»

Владимир Путин  
в редакции 

«Комсомольской 
правды» в январе 

2018 года - видеорепортаж на сайте

...А в мае 2005-го, накануне 80-летия со дня выхода перво-
го номера «Комсомольской правды» (а выходим мы с 24 мая 
1925 года), Президент России приехал к нам в редакцию, 
чтобы поздравить коллектив с юбилеем. Этому событию 
24 мая 2005-го мы посвятили и нашу праздничную обложку, 
и десяток фотоснимков, и два газетных разворота...

Вот что запомнилось больше всего нам и нашим читателям.

ЗАИНТЕРЕСОВАНА лИ РОССИЯ  
В ПРИЕЗДЕ РУССКИХ?

На этот вопрос наших журналистов Владимир Путин 
ответил прямо:

- Конечно, заинтересована. Но не только русских, а и дру-
гих, всех, кто хочет жить в России и подчиняться законам 
нашей страны. Уверяю вас - врагов такой постановки вопроса 
в руководстве страны нет. Мы будем решать эту проблему.

А РОССИйСКИХ ЖЕНщИН Мы ЗАСТАВИМ  
ПОБОлЬШЕ РОЖАТЬ?

- Заставить вообще никого и ничего сделать нельзя,  - 
резко ответил тогда президент. - Тем более рожать. Нужно 
условия создавать соответствующие. Искать побудительные 
мотивы. Нужно, чтобы это было таким общенациональным 
лозунгом - большая семья. И, разумеется, государство долж-
но создавать условия для того, чтобы это было популярно, 
почитаемо обществом...

Владимир ПУТИН:

Государственный переворот 
России не грозит 1999

«В моей семье  
читают 
вашу газету»

 ВСТРЕЧА ТРЕТЬЯ

2018

2000

«Алло, редакция? Срочно 
соедините с Путиным!»

2005
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Средства 
предоставят 
в виде субсидий.

Заместитель губер-
натора Краснодарско-
го края, атаман Кубан-
ского казачьего войска 
Александр Власов про-
вел рабочее совещание, 
посвященное выполнению 
государственной програм-
мы «Казачество Кубани».

В ходе встречи рас-
смотрели ключевые на-
правления деятельности 
казаков, включая охрану 
общественного порядка и 
экологии, защиту государ-
ственной границы, а также 
патриотическое воспита-
ние молодежи.

Александр Власов отме-
тил, что благодаря поддер-
жке губернатора Вениа-
мина Кондратьева объем 
субсидирования районных 
казачьих обществ в рам-
ках программы «Казаче-
ство Кубани» в этом году 
превысит 1 млрд рублей.

- В их число также 
входят деятельность па-
триотической направ-
ленности, организация 
военно-полевых сборов, 
охрана общественного по-
рядка и многое другое. 
Краснодарский край бо-
лее трех лет занимает 
лидирующие позиции по 
реализации Стратегии го-
сударственной политики в 
отношении российского 
казачества, а Кубанское 
казачье войско является 
лучшим по множеству по-
казателей, - отметил Алек-
сандр Власов.

Финансирование выде-
ляется в рамках Стратегии 
государственной политики 
в отношении казачества, 
утвержденной президен-
том России. В мае плани-
руется заключить допол-
нительные соглашения 
с районными казачьими 
обществами для увеличе-

ния выплат командирам 
и казакам-дружинникам, 
охраняющим обществен-
ный порядок, окружаю-
щую среду, животных и 
защищающим границу. Их 
зарплаты вырастут на 10 
тысяч рублей.

На совещании также 
обсудили эффективность 
использования субсидий, 
работу районных каза-
чьих обществ, а также 
другие вопросы по раз-
личным направлениям де-
ятельности.

Средства 
собирали члены 
Центрального РКО.

Епископ Сочинский 
и Туапсинский Герман 
совершил чин освящения 
новой часовни, посвя-
щенной святому страсто-
терпцу Николаю II.

Часовня возведена 
на территории казачьей 
школы № 10 в Сочи при 
поддержке директора 
учебного заведения 
Владимира Давыдова, 
который приложил зна-
чительные усилия для 
реализации проекта.

Ключевую роль в 
строительстве сыгра-
ли казаки Центрально-
го районного казачьего 
общества, организо-
вавшие сбор средств 
и непосредственно уча-
ствовавшие в работах. 
На церемонии присут-
ствовали атаман ху-
торского общества 
«Навагинское» Алек-

сей Моисеев, а также 
активисты Союза каза-
чьей молодежи Кубани.

- Испокон веков каза-
ки являлись и являются 
верующими людьми, го-
товыми всегда встать на 
защиту своего Отечест-
ва. Жизнь кубанского 
казачества тесно пере-
плетена с традициями 
Русской православной 
церкви, поэтому мы и от-
крываем на территории 
10-й казачьей школы ча-
совню, - отметил в сво-
ей речи атаман Алексей 
Моисеев.

По завершении тор-
жеств Владимир Давы-
дов был удостоен ме-
дали апостола Симона 
Кананита III степени 
- награды Сочинской 
епархии. Также благо-
дарности и архиерей-
ские грамоты вручили 
строителям и благот-
ворителям, внесшим 
вклад в создание ча-
совни.

КСТАТИ
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Проект победил 
в губернаторском 
конкурсе.

Торжественное откры-
тие памятного знака, по-
священного первым атама-
нам, состоялось в станице 
Ахтырской. Мероприятие 
прошло в рамках проекта 
«Казаки: история и память 
первых атаманов», полу-
чившего поддержку в кон-
курсе «Гранты губернатора 
Кубани».

На церемонии присутство-
вали казаки, представители 
местной администрации, 
духовенства, обществен-

ности, учащиеся казачьих 
классов и жители станицы.

Идея проекта принад-
лежит помощнику атама-
на Ахтырского станично-
го казачьего общества 
по самобытной культуре 
Валентину Сидоренко. 
Более 12 лет он исследо-
вал архивные материалы, 
связанные с историей ста-
ничных атаманов, что по-
зволило создать книгу «Ата-
маны станицы Ахтырской» и 
установить памятный знак 
на Аллее Памяти.

Важную роль в реали-
зации инициативы сыграл 
дважды Герой труда Кубани 

атаман Таманского отдела 
Иван Безуглый. После его 
ухода из жизни работу про-
должили глава Ахтырско-
го сельского поселения 
Денис Горяинов и казаки. 
Координацию взял на себя 
атаман Ахтырского СКО 
Игорь Зайцев.

Церемония открытия на-

чалась с освящения памят-
ника. Участники возложили 
цветы к новому мемориалу, 
а правнучка одного из ата-
манов, Любовь Чмыхал, 
поделилась семейными вос-
поминаниями о своем пред-
ке. Завершилось событие 
творческим выступлением 
детского коллектива.

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Оно позволит 
повысить 
эффективность 
работы.

Новороссийское рай-
онное казачье общество 
расширило состав за счет 
нового подразделения - 
Семигорского хуторского 
казачьего общества. Нака-
нуне состоялся выборный 
сбор, в ходе которого ата-
маном единогласно избра-
ли Александра Диденко.

На церемонии присутст-
вовали глава Натухаев-
ского сельского округа 
Вера Чалдаева, атаман 
Натухаевского станич-
ного общества Евгений 
Волков и директор ху-
торской казачьей шко-
лы № 25 Ольга Кумпан.

Создание Семигорского 
общества стало значимым 
шагом для развития каза-
чьего движения. Это реше-

ние отражает стремление 
сохранить исторические 
традиции, укрепить духов-
ные ценности и повысить 
эффективность работы 
казаков.

Новое подразделение 
сформировано из каза-
ков хуторов Семигорский 
и Ленинский Путь, ранее 
входивших в Натухаевское 
СКО. Объединение на ло-
кальном уровне позволит 
активнее участвовать в 
патриотических проектах, 
образовательных инициа-
тивах и мероприятиях, на-
правленных на воспитание 
молодежи.

По словам представите-
лей РКО, интеграция Семи-
горского общества усилит 
взаимодействие между 
казачьими объединения-
ми и местными властями, 
способствуя реализации 
общих социально-культур-
ных задач.

 ■ КОНКРЕТНО

Новое подразделение

Для бойцов 
собрали все самое 
необходимое.

Казаки Тимашевско-
го районного казачьего 
общества организовали 
отправку гуманитарной 
помощи для военнослу-
жащих, участвующих в 
специальной военной 
операции.

В состав груза вошли 
антидроновые сети и бо-
еприпасы, необходимые 
для противодействия 
беспилотным летатель-

ным аппаратам. К иници-
ативе присоединились не 
только члены казачьего 
объединения, но и пар-
тнеры из различных ор-
ганизаций.

Отдельную партию 
гуманитарной помощи 
доставил на Курское 
направление атаман 
совета старейшин 
Н о в о п о к р о в с к о г о 
районного казачьего 
общества Владимир 
Груздев. Активное учас-
тие в подготовке груза 
приняли волонтеры дви-

жения «От сердца к сер-
дцу» из станицы Кални-
болотской. Они собрали 
маскировочные сети, ог-
нетушители, а также из-
готовили металлические 
скобы для укрепления 
фортификационных со-
оружений, используемых 
в зоне боевых действий.

Такое взаимодействие 
казаков, добровольцев и 
гражданских активистов 
отражает консолидацию 
усилий тыла и фронта. 
Каждый вклад, будь то 
материальная поддержка 
или личное участие, ста-
новится шагом на пути к 
достижению общей стра-
тегической цели.

В зону СВО доставили 
гуманитарный груз

ВАЖНО!

Ку
ба

нс
ко

е 
ка

за
чь

е 
во

йс
ко

На поддержку районных 
казачьих обществ направят 
более 1 млрд рублей

В сочинской 
школе построили 
часовню

Александр Власов отметил, что Кубанское казачье войско 
является лучшим по множеству показателей.

В станице Ахтырской увековечили 
память первых атаманов

Жизнь кубанского казачества 
тесно переплетена с традициями 
Русской православной церкви.

Идея проекта принадлежит 
помощнику атамана Ахтырского 

СКО Валентину Сидоренко.
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Любимая газета страны
100 лет

Евгений САЗОНОВ

25 лет он стоял у руля 
«Комсомольской 
правды», спас 
ее в лихие 90-е 
и сформировал 
современное лицо 
медиахолдинга.

В сентябре 2022 года ушел 
из жизни Владимир Николае-
вич Сунгоркин. Наш главный 
редактор, наставник, стро-
гий, но справедливый отец. 
Ушел как мужчина, как пу-
тешественник, во время экс-
педиции по дальневосточной 
тайге… В последний день слу-
чилась трагедия - не выдержа-
ло сердце...

25 лет он руководил «Ком-
сомолкой». А всего в ней от-
работал почти полвека - с 
1976-го. И все эти годы неиз-
менно добивался успеха, по-
тому что умел жить по своим 
правилам. В честь 100-летия 
«КП» мы вспомним главные 
из них.

✓ Секрет успеха - баналь-
ный, но честный - хотите 

чего-то добиться, работайте 
много. Работа должна быть 
как жизнь, как дыхание, 
чтобы даже не замечать, что 
работаешь. Я с детства рабо-
тал, и, может быть, поэтому я 
почти не знаю понятия «уста-
лость». Многие мои коллеги 
периодически ноют: «Все, я 
устал, я выжат, мне срочно 
надо отдыхать». Но я даже на 
отдыхе работаю и не устаю. От 
этого зависит 90 процентов 
успеха. Если человек уверен, 
что работать он должен не 
больше 8 часов в день, ниче-
го серьезного из него никогда 
не получится… Работать надо 
семь дней в неделю. Ну хотя 
бы шесть. Но и отдыхать обя-
зательно надо.

✓ Мой пример - это чи-
стый эксперимент: как 

мальчик из глуши может 
стать руководителем самой 
крупной газеты страны. Но 
это не американская мечта, 
это наша реальность. Любой 

студент может претендовать 
на маршальский жезл в жур-
налистике. Мне бы очень хо-
телось, чтобы в это поверили 
студенты журфаков, да и про-
сто молодые люди. Все зави-
сит только от вас… 

✓ Я абсолютно убежден, 
и это должно обнаде-

живать многих, что человек, 
рожденный в бедности, имеет 
больше шансов стать успеш-
ным.

✓ Мне всю жизнь не дает 
покоя, что что-то мож-

но сделать лучше, а люди си-
дят сложа руки, потому что 
им лень или они «выше это-
го». Именно так я организо-
вал коммерческую службу в 
«Комсомольской правде». 
Это был 1988 год! Никаких 
коммерсантов еще и в помине 
не было в официальных со-
ветских СМИ. Я просто по-
нимал - время диктует новые 
правила.

✓ Я лет с 17 каждый год 
сплавляюсь по рекам, 

причем руковожу там тоже. 
Для меня и деловая жизнь - 
это что-то похожее на сплав 
по реке. Я руководитель, я ви-
жу пороги и быстро прини-
маю решения. При этом в 30 
процентах случаев я ошиба-
юсь. Но я должен быть реши-
тельным и командовать так, 
чтобы никто не сомневался, 
что повернуть надо именно 
влево. Для меня это и есть мо-
дель моей работы, моей жиз-
ни. Сильнее, слабее, вправо, 
влево, стоп, отдохнуть. И 
снова резко вперед! Так я и 
газетой руковожу.

✓ Я принимаю жизнь та-
кой, какая она есть на 

этот самый момент. Все про-
блемы от ее неправильного 
понимания. Жизнь бежит, все 
быстро меняется. Сейчас это 
хорошо, а это - плохо, это - 
перспективно, а это - нет. На 
завтра данности могут изме-
ниться. Значит, нужно заново 
пересмотреть условия и сде-
лать другие выводы.

✓ В человеке борются два 
начала, дьявольское и 

божественное. Дьявол - это 
часто интереснее, заманчивее. 
И моя задача поддерживать 
все хорошее, божественное, 
если хотите. Хороший человек 
старается на любом месте уве-
личивать количество добра, а 
не зла. При этом порой при-
ходится поступаться какими-
то принципами. Жизнь очень 
интересно устроена, иногда, 
чтобы совершить большое до-
бро, надо сделать маленькое 
зло. Ну как хирургическую 
операцию врачу: он же дела-
ет человеку больно. Еще мне 
кажется, что хорошим чело-
веком быть даже выгоднее. 
Хотя понимаю, что это зву-
чит некрасиво. Но я об этом 
упоминаю специально, чтобы 
поддержать тех людей, кото-
рые в сомнениях: мол, буду 
делать добро - и проиграю всю 
жизнь. Да нет! Если ты дела-
ешь благо, тебе Бог помогает.

✓ Я ничего не прогнози-
рую, не планирую ни-

когда в жизни. Есть какая-то 
мифология, что свою жизнь 
как-то расписал по годам, по 
пятилеткам… Это все чушь. Я 
живу одним днем.

Пару раз я как-то пытался 
планировать долгосрочно. 
Первый раз - когда учился 
на журфаке: что вот окончу 
университет - и буду работать 
в районной газете. Куплю мо-
тоцикл с коляской и лодку. 
А дом у меня будет на берегу 
реки. И там я проживу всю 
свою жизнь...

Потом я поработал на БАМе 
корреспондентом. Переехал в 
Хабаровск, получил квартиру, 
под окном - черемуха цветет. 
Ну нормально - вот здесь я 
проживу всю свою жизнь. 
В этой квартире…

Потом в Москву попал и… 
ничего уже планировать не 
стал. Просто занимался тем, 
что мне интересно. Потому 
меня всегда и устраивала моя 
жизнь.

✓ У нас больше рискует тот, 
кто не рискует!

✓ В Бога верю. Можно мно-
го рассуждать, как он вы-

глядит и прочее… Но Господь 
есть.

«А так хрен бы 
я был у вас 
главным 
редактором»

Отрывки из книги «Сун-
горкин, или Как закалялась 
«Комсомольская правда» 
(автор - профессор Станис-
лав Гольдфарб, руководи-
тель «КП» - Иркутск»).

* * *
В одном из интервью Сун-

горкин вспоминал свое не со-
всем обычное поступление в 
университет:

«…Я умудрился сломать но-
гу в ходе вступительных экза-
менов. Сломал абсолютно не 
романтично  - шел по склону 
горы во Владивостоке, загля-
делся, как баржа плывет по 
заливу, и шлепнулся. 

Я из провинции глухой, из 
военного поселка, - на косты-
лях приходил в аудиторию 
и сдавал экзамены. И когда 
тетки из приемной комиссии 
видели меня  - тощенького на 
костылях… Меня можно было 
тогда отправлять на Ленинский 
проспект собирать милостыню! 
Они думали, что я по жизни 
такой инвалидик! Сдал экза-
мены плохо, по конкурсу не 
проходил. А инвалидика-то 
надо пожалеть… и меня, как 
скачущего на одной своей ноге 
и двух деревянных, за неис-
товую тягу к знаниям приняли 
в универ!

А так бы хрен я был у вас 
главным редактором!»

* * *
Из воспоминаний однокурс-

ников:
«У нас в универе были такие 

холлы, где мы занимались. 
Там стояли парты... Однаж-
ды мы из этого холла уже 
выползали часа в два ночи, 
а он [Сунгоркин] только шел 
заниматься, и о чем-то мы 
заспорили - предмет спора я 
уже не помню. Помню только, 
что он вполне определенно, и 
спокойно, и очень уверенно 
сказал: «Главным редактором 
«Комсомольской правды» бу-
ду я…»

Тогда это звучало как «я 
стану космонавтом». Вы 
представляете: Владивосток, 
общежитие на Океанском 
проспекте, за полночь, трез-
вые - и такая заявка».
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 ■ 7 фУТоВ под КилЕМ

Ирина ФАСОВА  
(«КП» - Владивосток»)

Буксир, названный в честь ле-
гендарного главного редактора 
«Комсомольской правды» Влади-
мира Сунгоркина, стал гордостью 
столицы Дальнего Востока.

Уникальное судно несет вахту второй 
год. Буксир очень уважают лоцманы 

Владивостокского морского рыбного 
порта, где он приписан. С «Сунгорки-
ным» при швартовке никогда не бывает 
проблем: сообразительный, шустрый. 
Красавца-«тягача» искренне любит эки-
паж (девять человек). У каждого мо-
ряка на форме нашивка - «Владимир 
Сунгоркин». И кажется, что здесь ра-
ботают девять человек с такой родной 
для «Комсомолки» фамилией. 

Мощность 5200 лошадиных сил, бук-

сир выдержит практически любую кач-
ку и волну высотой до шести метров. 
Он умеет вращаться на 360 градусов. 
Команда уверена: их буксир - личность 
с сильным характером. Настоящий то-
варищ, который никогда не подведет. 
Трудоспособность сумасшедшая. Рабо-
тает круглый год без выходных, празд-
ников и перерывов на обед. В день вы-
полняет до 30 задач. Очень напоминает 
стиль жизни главреда «Комсомолки».
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Сумасшедшая трудоспособность,  
держит любую качку и высоченную волну

Буксир надежен 
и трудолюбив, 
как и человек, 

в честь которого 
он назван. 

Одна из последних 
фотографий Владимира 

Николаевича - 
в экспедиции по следам 
Владимира Арсеньева. 

Правила жизни  
Владимира Сунгоркина

Человек-легенда
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Елена АРАКЕЛЯН

Помните, всю зиму нас пу-
гали «дачными ужесточения-
ми с 1 марта 2025 года»? Мол, 
если садовый участок у вас не 
используется и зарос хламом и 
сорняками, его запросто смо-
гут отобрать.

Эксперты тогда успокаи-
вали. Во-первых, на приве-
дение участка в порядок по 
новому закону дается три 
года. Во-вторых, даже через 
три года сразу отнимать ни у 
кого ничего не будут - снача-
ла пришлют предупреждение 
и оштрафуют (и еще потом, 
если владельцы все равно 
не приведут участок в по-
рядок, его могут изъять). А 
в-третьих, было не очень по-
нятно, как новшества будут 
работать: для этого должны 
быть внесены поправки в за-
конодательство.

И вот теперь это стало 
понятнее: Росреестр под-
готовил законопроект «для 
обеспечения реализации 
вступивших с 1 марта 2025 
года изменений законода-
тельства». Он не только про 

неиспользуемые (или не-
правильно используемые) 
участки. Но и про землю или 
строения, неправильно за-
регистрированные. В общем, 
новшества могут коснуться 
довольно многих.

Страшилки давайте отста-
вим в сторону - проект не про 
«отъем» земли у нерадивых 

дачников. Зато там много 
нового про штрафы - вво-
дятся поправки в Кодекс об 
административных правона-
рушениях.

Какие же новые штрафы 
грозят дачникам? Разбира-
емся с адвокатом по земель-
ным и жилищным делам 
Светланой Жмурко.

Зреет урожай штрафов
Росреестр подготовил новые 

наказания для владельцев участков.

Напомним краткое содержа-
ние предыдущей законодатель-
ной серии.

- С 1 марта 2025 года специ-
алисты Росреестра и местные 
администрации должны активно 
выявлять заброшенные земель-
ные участки. Владельцы таких 
участков обязаны начать освое-
ние своей территории в течение 
трехлетнего срока, - поясняет 
Светлана Жмурко.

Для участков, купленных или 
полученных в наследство после 
1 марта 2025 года, три года на-
чинают идти с момента оформ-
ления права собственности на 
землю. Для остальных  - соб-
ственно, с 1 марта 2025-го.

- За этот период гражданин 
обязан привести участок в по-
рядок, если это необходимо  - 

расчистить, осушить, обрабо-
тать почву или скосить траву. 
По окончании отведенных трех 
лет неиспользование участка 
станет поводом для привлече-
ния к административной ответ-
ственности - штрафу, - говорит 
адвокат.

Штрафы для граждан  
(для организаций 
действуют более 

суровые наказания):
✓ Если определена када-

стровая стоимость участка: 
от 1% до 1,5% этой стоимо-
сти (ее можно узнать, зака-
зав выписку из ЕГРН), но не 
менее 20 тысяч рублей.

✓ Если не определена ка-
дастровая стоимость участ-
ка: от 20 до 50 тысяч рублей.

- Владелец строения, рас-
положенного на земельном 
участке, права на который не 
были оформлены, теперь риску-
ет столкнуться с финансовыми 
санкциями, - объясняет Светла-
на Жмурко. - Размер штрафа 
рассчитывается пропорциональ-
но площади незаконно исполь-
зуемого участка. 

Штрафы для граждан:
✓ Если определена када-

стровая стоимость земельно-
го участка: от 1 до 1,5% этой 
стоимости, но не менее 5 ты-
сяч рублей.

✓ Если не определена када-
стровая стоимость земельно-
го участка: от 5 до 10 тысяч 
рублей.
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Многие россияне годами живут в домах, не регистрируя 
право собственности. Теперь за это будут наказывать.

С 1 марта пользоваться любого рода 
недвижимостью, на которую официаль-
но не оформлено право собственности, 
гражданам запрещено. Это касается и 
домов на садовых участках, и капиталь-
ных хозпостроек и т. п. То есть, грубо 
говоря, жить в неоформленном садовом 
доме больше нельзя.

«И что нам за это будет? - хором вос-
кликнули тысячи садоводов. Теперь от-
вет на этот вопрос появился.

- В КоАП вводится дополнительная 
статья, включающая санкции за поль-
зование зданиями, помещениями, 
сооружениями и машино-местами без 
официального оформления права соб-
ственности, - поясняет наш адвокат.

Штрафы для граждан: 
✓ От 2 до 5 тысяч рублей.

Землю за три года  
не привели в порядок

Постройка  
на незарегистрированном 

участке

Хостел  
на даче

Не оформлен 
садовый дом

Штрафовать россиян будут и за всевоз-
можные сооружения, которых на участке 
быть не должно, - он не для того предна-
значен. Характерный пример - мини-отель 
на садовых «шести сотках».

- Открытие торговой точки или коммер-
ческой автомойки на территории, выде-
ленной для садоводства, индивидуального 
жилищного строительства или ведения 
личного подсобного хозяйства, приведет 
к штрафным санкциям. Поправка дополнит 
существующую часть 1 статьи 8.8 КоАП 
РФ, - говорит эксперт. 

Размеры штрафов
Для граждан:
✓ Если определена кадастровая сто-

имость участка: от 0,5% до 1% этой сто-
имости, но не менее 10 тысяч рублей.

✓ Если кадастровая стоимость не 
определена: от 10 до 20 тысяч рублей.

Для организаций (если незакон-
ной деятельностью на участке за-
нимаются именно они):

✓ если определена кадастровая 
стоимость участка:

на должностных лиц - от 1 до 1,5% 
кадастровой стоимости земельного 
участка, но не менее 20 тысяч рублей,

на юридических лиц - от 1,5 до 
2% кадастровой стоимости земельного 
участка, но не менее 100 тысяч рублей,

✓ если кадастровая стоимость не 
определена:

на должностных лиц - от 20 тысяч 
до 50 тысяч рублей,

на юридических лиц - от 100 тысяч 
до 200 тысяч рублей.

Законопроект подготовлен 
и опубликован для обсуждения. 
Его еще только предстоит внести в Госдуму. 
Но, по предварительным прогнозам, 
все этапы он может пройти 
достаточно быстро - поскольку 
нужен для того, чтобы заработали 
на практике уже вступившие в силу 
с марта 2025 года законы.

КОГДА 
ЭТО ВСЕ 
ЗАРАБОТАЕТ
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Исходя из текста проекта он должен начать 
действовать с 1 марта 2026 года.

КСТАТИ

Индекс окрошки  
вырос на 14%:  

почему дорожает 
популярное  

летнее блюдо -  
на сайте KP.RU
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Евгений БЕЛЯКОВ

И все же в области финан-
сов мы впереди планеты всей! 
Ну или как минимум среди 
мировых лидеров. Финансовая 
сфера - одна из самых тех-
нологичных в России, такому 
уровню развития платежных 
технологий позавидуют мно-
гие страны. Крупные банки ак-
тивно внедряют новшества, 
которые меняют и упрощают 
нашу жизнь. 

А правила игры на этом рын-
ке задает Центробанк. И он 
же создает новые сущности. 
Например, тот же цифровой 
рубль. Какие изменения нас 
ждут в ближайшие годы? И 
как это отразится на наших 
кошельках? 
Об этом мы 
поговорили 
с Зульфией 
Кахрума-
новой, заме-
стителем 
председа-
теля Банка 
России.

ТРЕТЬЯ ФОРМА  
РОССИЙСКОЙ ВАЛЮТЫ

- В ЦБ вы отвечаете за циф-
ровизацию. Вокруг нее много 
конспирологии. Особенно всех 
пугает цифровой рубль. Мо-
жете в двух словах объяснить, 
что это такое?

- Все просто. Цифровой 
рубль - это еще одна фор-
ма российской валюты. Он 
будет ходить наравне с на-
личными и безналичными 
рублями. При этом все фор-
мы будут абсолютно равно-
ценными: как сейчас 1 рубль 
наличными эквивалентен 1 
безналичному рублю, так и 

1 цифровой рубль будет эк-
вивалентен каждому из них. 
И что важно - выбор, чем 
пользоваться, остается за 
человеком.

- Зачем в принципе нужен 
цифровой рубль?

- Гражданам - для бесплат-
ных переводов. Бизнесу - для 
снижения издержек на при-
ем платежей, потому что ко-
миссии в разы ниже, чем по 
картам.

- Сейчас переводы и так, по 
сути, стали бесплатными. Мы 
можем между своими счетами 
в разных банках переводить до 
30 млн рублей в месяц...

- Да, можете. А цифровые 
рубли вы сможете перево-
дить без комиссий не только 
сами себе, но и другим лю-
дям, причем любую сумму, 
которая будет у вас в циф-
ровом кошельке. Кроме то-
го, это еще и очень удобный 
сервис переводов по вашим 
правилам и условиям с по-
мощью смарт-контрактов.

- Звучит как что-то на крип-
товалютном (считается, что 
смарт-контракты получили 
известность после использо-
вания на платформе второй 

крупнейшей криптовалюты - 
«эфира». - Ред.)...

- Вот, и вы так думаете. На 
самом деле смарт-контракт - 
это возможность выполнять 
определенные действия, в 
том числе по платежам, по 
заранее определенному ал-
горитму, с конкретными 
условиями. Например, если 
вы хотите, чтобы счет ваших 
родителей автоматически по-
полнялся с вашего счета при 
достижении определенного 
неснижаемого остатка. Или 
если какая-либо компания 
хочет, чтобы оплата проис-
ходила только при поставке 
товара.

КОГДА МАССОВЫЙ  
ЗАПУСК

- Могут ли хакеры украсть 
наши цифровые рубли?

- На платформе реализо-
ваны самые высокие уровни 
и средства защиты инфор-
мации, защиты данных от 
возможных мошеннических 
схем. Украсть их просто так 
невозможно. При этом если 
человек сам перевел цифро-
вые рубли мошеннику, то 
кошельки владельца денег 

и мошенника можно будет 
оперативно идентифициро-
вать. Потому что не сработает 
схема перебрасывания денег 
из банка в банк, чтобы запу-
тать следы и затянуть время, 
ведь оба кошелька находятся 
на одной платформе. Это по-
может быстро принимать со-
ответствующие меры.

- Внедрение цифрового рубля 
недавно отложили. Когда он 
теперь появится?

- Как таковой, он уже вне-
дрен. Мы проводим тестиро-
вание на реальных цифровых 
рублях, и оно продолжается. 
Мы отложили именно массо-
вый запуск. Особо подчеркну, 
что массовый запуск означает 
обязательность для банков: 
они должны будут обеспечить 
возможность расплачиваться 
цифровыми рублями. Поль-
зоваться этой возможностью 
или нет, каждый человек бу-
дет решать сам доброволь-
но. Сейчас в нашем пилоте 
участвуют около 2,5 тысячи 
граждан. Мы хотим привлечь 
многократно больше. Плюс 
обсуждаем разные техноло-
гические аспекты с банками, 
правительством, корпораци-

ями. До конца года опреде-
лим срок массового запуска.

- Правда ли, что в какой-то 
момент цифровым рублем нач-
нут платить пенсии, пособия, 
зарплаты бюджетникам и так 
далее?

- Нет, таких планов у нас 
нет. Цифровой рубль - это 
дополнение, возможность 
добровольного выбора. Если 
человек не захочет им пользо-
ваться, он продолжит исполь-
зовать те сервисы, к которым 
он привык.

С НОВЫМ КОДОМ!
- Кстати, о сервисах. Циф-

ровые платежи для многих рос-
сиян уже стали обыденностью. 
Появились стикеры, куар-коды 
и так далее...

- У нас системное движение 
к тому, чтобы упростить жизнь 
гражданам и бизнесу. В том 
числе через предоставление 
большого числа дистанцион-
ных каналов оплаты. Можно 
платить картами, через Си-
стему быстрых платежей, по 
куар-коду. Можно забыть кар-
ту дома или принципиально не 
носить ее с собой.

- Правда, иногда сложности 
возникают. Придешь в кафе 
только с телефоном, а на кассе 
выясняется, что куар не под-
ходит или не читается. Почему 
так происходит?

- Это связано с тем, что 
именно эта точка может не 
принимать платежный сер-
вис того банка, которым вы 
привыкли платить.

- Что с этим делать? Это что-
то вроде проблемы вилки и ро-
зетки получается...

- Да, все верно. И, по на-
шему мнению, таких проблем 
быть не должно. Куар должен 
быть единым и распознаваться 
любым платежным сервисом, 
который у вас есть в телефоне. 
Поэтому мы сейчас работаем 
над созданием универсального 
QR, который будет работать по 
единому стандарту. Тогда не 
надо будет думать, что именно 
прикладывать к платежному 
терминалу. Навели камеру те-
лефона, нажали кнопку «опла-
тить» и пошли дальше.

- То есть появится некий еди-
ный вход? А дальше можно бу-
дет выбирать, чем оплачивать?

- Да, это будет всегда один 
QR на кассе. Сканируете ка-
мерой телефона, у вас появ-
ляется платежная страница, 
на которой указаны разные 
возможности: платить СБП, 
цифровыми рублями или пла-
тежными сервисами банков.

- Когда планируется ввести 
единый куар-код?

- Сейчас идет обсуждение. 
В ближайшем будущем дата 
будет определена и прописана 
в законе.
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Появление цифрового 
рубля сделает денежные 

переводы дешевле 
и удобнее. Впрочем, 
никто не мешает нам 

продолжать пользоваться 
«привычными» 

деньгами - наличными 
и безналичными.

Зачем нужен цифровой рубль 
и станет ли он обязательным

Об этом  
в эксклюзивном 
интервью «КП» 

рассказала 
зампред 

Центробанка  
Зульфия 

Кахруманова.

• Перевести цифровые рубли в наличные 
или безналичные можно будет без каких-либо 
комиссий. В ЦБ планируют сделать «бесшовную» 
технологию, которая позволит мгновенно 
переводить рубли из одной формы 
в другую и обратно.
• Открывать депозиты и брать кредиты 
в цифровых рублях не получится. 
Банк России не является коммерческой 
организацией, чтобы выплачивать 
проценты или выдавать займы. 
Да и нет смысла создавать 
конкуренцию действующим банкам.

НАША
СПРАВКА
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ЕЩЕ 
НЕСКОЛЬКО 
ФАКТОВ

• Особенность цифровых 
рублей в том, что они 
будут храниться 
не в конкретном банке, 
а на цифровом кошельке 
на платформе ЦБ. 
При этом доступ 
к цифровому кошельку 
человек сможет 
получить через 
мобильное
приложение 
любого банка.

«Безопасных счетов» для спасения 
денег не существует»: интервью 

с заместителем председателя 
Центробанка Германом Зубаревым 

читайте на сайте KP.RU
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Не показывайте ребенку 
свои страхи и сомнения, 

даже если трясетесь от 
одной мысли о результатах.

- Тревога и волнение оправдан-
ны в этот период, но постарайтесь 
держать себя в руках. Если близкие 
люди открыто переживают, тревога 
передается всем семейным, «эф-
фект заражения» практически не-
избежен, - говорит Ильичева.

Идите в парк, лес, поле.
Чаще гуляйте, чтобы 

снять тревожность, особенно по вечерам. 
Лучше в компании с сыном-дочкой, оторвав их от 
учебников. Полчаса перед сном - хороший вариант 
проветрить мозги и выдохнуть.

Конечно, и для ученика, и для родителей в это 
время максимально важен четкий режим, осо-
бенно сна. И прогулки как раз помогут лучше 
выспаться.

- Проводите больше времени с ребенком - раз-
говаривайте, находите маленькие радости, вспом-
ните об успехах, напоминайте, что вы его любите и 
гордитесь им, - рекомендует Екатерина Ильичева.

Вспомните о себе.
Набраться спокойствия и уверенности 

поможет мысль о том, что, кроме экзамена 
кровинушки, у вас есть вы, ваши хобби, интересы. 
Книги, кроссворды, картины по номерам, хоровое 
пение или макраме  - найдите, чем занять руки 
и голову. Пусть ребенок спокойно делает свои 
дела. А вы - свои.

Говорите и поддерживайте. Но не 
зацикливайтесь.

- Если ваш ребенок хочет сам с вами поговорить 
о своих эмоциях и переживаниях на тему предстоя-
щего экзамена, не избегайте этих бесед, - советует 
Екатерина Ильичева. - Но и не перегружайте себя 
разговорами об экзаменах, общаясь с родствен-
никами.

Составьте «маршрут неудачи».
Да, важно настраиваться на успех, но, 

если ребенок постоянно в тоске от того, что 
у него может не получиться набрать нужные бал-
лы, помогите ему сбросить груз ответственности.

- Продумайте маршруты, стратегии: что будет, 
если ваш выпускник сдаст экзамен хуже, чем рас-
считывал? - советует психолог. - Следует визуали-
зировать с ребенком пути, которые возможны при 
не лучшем результате. Нарисуйте эти несколько 
дорожек, несколько вузов. Напишите, сколько 
баллов для выбранных учебных заведений необ-
ходимо набрать. Что будет, если вообще не по-
ступит в вуз, пропишите несколько вариантов. 
Такая визуализация снижает напряжение и тревогу 
и дает ребенку понять, что на этом его жизнь не 
останавливается, - рекомендует психолог.

Не откладывайте жизнь на потом.
Лучше всего, если и расписание, и жизнь 

всей семьи не будут сильно меняться из-за 
предстоящего экзамена. Хорошо, если у ребенка 
сохраняются физическая нагрузка, прогулки, встре-
чи с друзьями. Держите баланс между умственными 
нагрузками и отдыхом.

Вспомните, что помогало сдать хоро-
шо предыдущие экзамены.

Восстановите вместе с ребенком в памяти 
то состояние, в котором ему лучше всего удава-
лись выступления, олимпиады, предыдущие тесты 
и экзамены. Зафиксируйтесь на этом внутреннем 
состоянии.

Но не вредно вспомнить и то, что мешало, при-
водило к негативным результатам.

Анна КУКАРЦЕВА

На исходе и учебный год, и нер
вы школьников и родителей. Осо
бенно выпускников. ОГЭ и ЕГЭ 
дамокловым мечом висели над го
ловами весь год. И вот  финиш
ная прямая. Первые ЕГЭ пройдут 
уже в эту пятницу.

Школьники поразному реаги
руют на последний месяц учебы: 
ктото хочет только гулять, ктото 
истово зубрит, ктото устал на
столько, что впал в апатию. Дети 
разные. И задача родителей  мак
симально помочь своему выпуск
нику, поддержать, а не давить.

 Май  не время для того, чтобы 
бесконечно твердить о важности 
экзамена и об ответственности 
ребенка за будущий результат. Так 
вы только уве
личите трево
гу и волнение 
перед экзаме
ном,  говорит 
детский психо-
лог Екатерина 
Ильичева.
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Когда ребенок 
знает, что его 
любят и ценят 

вне зависимости 
от набранных 

баллов, результаты 
экзаменов не станут 

катастрофой.

Время экзаменов:

Ругать поздно,  
пора поддерживать

Как родителям 
помочь ребенку 

справиться 
с волнением 

перед ОГЭ и ЕГЭ.

ЧТО МОГУТ СДЕЛАТЬ  
ПАПЫ-МАМЫ
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Нутрициолог Мария Салахутдинова отмечает, 
что справиться со стрессом помогает магний, 
которого много в кунжуте, семенах подсолнечника, 
миндале, кешью. Так что на столе ученика при подготовке 
к экзаменам обязательно должна стоять мисочка с орехами.
Желательно, чтобы при подготовке к экзаменам в рационе ребенка 
было больше полезных омега-3 полиненасыщенных жирных кислот, 
которые поддерживают работу мозга и памяти (их много 
в жирных сортах рыбы, льняном, тыквенном, оливковом масле).

- Для завтрака перед экзаменом идеальным вариантом будут длинные (долгие) 
углеводы как источник энергии - например, гречневая каша, киноа, булгур, 
в сочетании с зеленью и овощами - источниками витаминов и антиоксидантов. 
И конечно, не обойтись без полноценного белка - лучше, если это будет куриное 
яйцо, которое содержит полный комплекс аминокислот и питательных веществ 
для мозга. В том числе триптофан, который участвует в выработке 
«гормона счастья» серотонина, то есть  поможет сохранять хорошее 
настроение и бодрость, - говорит Мария Салахутдинова.

ПУСТЬ 
НА СТОЛЕ 
СТОИТ 
ТАРЕЛОЧКА 
С ОРЕШКАМИ

КСТАТ
И

✓ Накануне отнимите 
учебники («перед смер-

тью не надышишься» - это и 
про экзамен тоже), уложите 
вовремя спать. Никаких энер-
гетиков за 4 - 5 часов до сна!

✓ Проводите утром ре-
бенка с добрыми сло-

вами, с хорошим настроем. 
Обязательно напомните, что 
вы в него верите и любите. 
Будете держать кулаки и 
ждать. Дайте понять, что у 
него есть крепкий тыл и без-
опасность при любом рас-
кладе.

✓ Можно посоветовать 
взять с собой неболь-

шую памятную вещь - кольцо, 
кулон, которая может стать 
«якорем» в период сомнений 
или растущего волнения. Кон-
центрируясь на предмете, ре-
бенок будет входить в спокой-
ное состояние и справляться 
со своей тревогой, когда 
перед глазами все плывет.

✓ Вечером после сдачи 
обязательно празднич-

ный ужин! Хотя бы пирожные 
с чаем. Ведь экзамен поза-
ди. И никакой критики! Обя-
зательно похвалите своего 
ученика: он приложил массу 
усилий. А давления со сторо-
ны школы и общества и так 
было достаточно.

Олег КАРПОВ

В фестивале, 
прошедшем 
при поддержке 
«Роснефти»,  
приняли 
участие  
студенты , 
ученые и гости 

университета.

Московский госунивер-
ситет имени М. В. Ломоносо-

ва в рамках Дня биолога еже-
годно проводит фестиваль,  

на котором ученые рассказыва-
ют студентам и всем желающим 
о новейших биологических ис-
следованиях и разработках - от 
нейробиологии до палеонтоло-
гии. Специалисты Арктического 
научного центра «Роснефти»  
рассказали об экологических 
проектах, в том числе о много-
летних исследованиях флоры 
и фауны Белого моря и о раз-
работке микробного биопре-
парата. 

Кроме того, все желаю-
щие могли принять участие 
в интеллектуальных играх,  

квестах, а также попробовать 
себя в роли настоящего уче-
ного на мастер-классах по 
биологии. Также для гостей 
был организован музыкаль-
ный концерт.

Отметим, что нефтяная ком-
пания уделяет особое внима-
ние вопросам экологии и со-
хранению биоразнообразия, 
развивает множество гран-
товых программ в поддержку 
научно-прикладных проектов, 
направленных на изучение и 
охрану редких видов животных  
и растений.

Например, в прошлом году 
была запущена новая про-
грамма по сохранению био-
разнообразия под названием 
«Тамура». Ее цель - актуализи-
ровать информацию о состоя-
нии ключевых видов животных 
региона, в том числе его био-
индикаторов. До 2027 года на 
полуострове Таймыр пройдут 
исследования северного оле-
ня, белого медведя, ценных ви-
дов птиц, а также рыб в устье 
реки Енисей. Всего за четыре 
года будет проведено 10 экс-
педиций. В этом году компания 
уже провела две научные экс-
педиции по изучению популяций 
белого медведя и морских мле-
копитающих Карского моря.

МГУ провел День биолога
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Анна КУКАРЦЕВА

Правда ли,  
что в ранней ягоде 
много пестицидов 
и антибиотиков.

Ольга Тарасова, к. м. н., 
доцент кафедры госпиталь-
ной педиатрии № 2 ИМД 
Пироговского университета, 
отмечает, что концентрация 
питательных веществ в клуб-
нике зависит от того, в каких 
условиях она росла. Поэтому 
для пущей пользы лучше все-
го ее покупать в естествен-
ные сроки созревания, июне 
- июле. А недобросовестные 
производители сельскохозяй-
ственной продукции обра-
батывают раннюю клубнику 
специальными препаратами, 
чтобы она дольше хранилась. 

Вероятно, речь идет о гром-
ком скандале двухлетней 
давности, когда в клубнике 
нашли антибиотики. Но это 
был единичный случай, 
а вовсе не массовое 
явление. Больше о 
таких вопиющих 
нарушениях ни 
Роспотребнад-
зор, ни Россель-
хознадзор не со-
общали.

Также врач утверж-
дает, что ранние ягоды могут 
содержать и нитраты, и пе-
стициды, и вещества, ускоря-
ющие созревание (например, 
селитру). Но в Роскачестве 

уточняют, что 
«сейчас многие 

хозяйства активно 
применяют биологи-

ческие меры защиты от вре-
дителей и заболеваний, такие 
как использование ловушек, 
хищных насекомых и т. д., что 
позволяет минимизировать 

применение химических пре-
паратов».

Если же говорить о нитра-
тах, то эксперты Ягодного со-
юза уверяют: клубника с вы-
соким содержанием нитратов 
практически не имеет шанса 
оказаться на полке магазина, 
так как излишки азотных удо-

брений приводят к резкому 
сокращению срока хранения 
и визуального качества яго-
ды. Такая ягода очень быстро 
теряет свою форму, выделяет 
влагу - течет. Поэтому произ-
водители максимально сни-
жают применение азота при 
выращивании. 
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Съешь клубнику в мае - 
будешь маяться?

В Ягодном 
союзе 

уверяют: в ягодах 
на прилавке 

пестицидов быть 
не может - 
невыгодно.

Ягоды 
и фрукты 
пострадали  
от заморозков.  
Когда ждать сладкий,  
а не безвкусный урожай - 
на сайте KP.RU

В Роспотребнадзоре напо-
минают, что клубника может 
быть заражена паразитами, 
вызывающими аскаридоз, 
трихоцефалез, токсокароз, 
стронгилоидоз. Все они жи-
вут в земле и могутпопасть 
на ягоды. Поэтому, прежде 
чем съесть клубнику, важно 
ее тщательно вымыть.

Анна Левадная, врач дока-
зательной медицины, педиатр, 
неонатолог, к. м. н., пишет: 
«Да, ягоды, фрукты и овощи 
важно тщательно промывать, 
даже со своей грядки. Но 
мойте обычной проточной 
водой без мыла. Можно оста-
вить на некоторое время в 
чистой воде, а затем промыть 
еще раз. Только не надо за-
ливать какими-то средства-
ми для мытья овощей, в том 
числе содержащими уксус.

Мало того, что это влияет 
на вкус, так еще и вымыть 
средство из пористой яго-
ды будет куда сложнее, чем 
грязь, от которой пытаетесь 
избавиться».

КАК МЫТЬ?
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Марина АНИКЕЕВА

Сегодня по нацпроекту 
«Молодежь и дети»  
в 23 регионах России 
работает 50 передовых 
инженерных школ, 
к 2030 году их число 
возрастет до 100.  
Это синергия высшего 
образования, 
науки и бизнеса.

Инициатива направлена 
на сотрудничество вузов и 
предприятий, повышение 
престижа инженерных про-
фессий и укрепление техно-
логического лидерства Рос-
сии. В 2022 году со школами 
сотрудничали более 80 ком-
паний, в 2023 году их число 
выросло до 150, а сегодня на-
считывается уже более 280. 
Бизнес предоставляет свои 
площадки для прохожде-
ния практики, стажировок, 
повышения квалификации 
преподавателей и наставни-
ков, а лучшие выпускники 
ПИШ начинают свою работу 
в компаниях.  

СаМаРа запуСтит  
в пРоизводСтво  
СеРию 
МалоРазМеРных 
двигателей

В Передовой инженерной 
аэрокосмической школе 
(ПИАШ) Самарского на-
ционального исследова-
тельского университета им. 
академика С. П. Королева 
к серийному производству 
готовят линейку малораз-
мерных газотурбинных дви-
гателей малой тяги и компо-
нентов для них. 

Студентам пред-
лагается прямо во 
время учебы вклю-
читься в проекти-
рование, производ-
ство и испытания. В 
вузе отмечают, что выпуск-
ники ПИШ - инженеры но-
вого поколения.

- В проектах задействова-
ны и студенты, и аспиранты, 
и преподаватели, но основ-
ную часть работы выполня-
ют студенты, - рассказыва-
ет заместитель директора  
ПИАШ Виталий Смелов, на-
учный руководитель про-
екта. - На данный момент 
разработана полностью 
конструкторская и техно-
логическая документация, 
проведены предваритель-
ные испытания 3 образцов 
двигателей, и в конце года 
запланировано провести ис-
пытания еще 10 двигателей. 
Их детали изготавливаются с 
использованием аддитивных 
технологий и механической 
обработки на станках с ЧПУ.  

Процесс производства 
двигателя требует использо-
вания разных технологий и 
проектирования, площадок 
для производства, испыта-
ний, специалистов высокой 
квалификации, отмеча-
ет директор Инжинирин-
гового центра, заведующий  

лабораторией 
« Э н е р г е т и ч е -

ские установки» Иван  
Зубрилин.

- Когда запускались эти 
проекты, во-первых, мы  
решали задачу формирования 
проектного подхода в образо-
вании: студенты должны иметь 
возможность спроектировать 
двигатель, изготовить его и 
испытать, - говорит ученый. 
- Они должны собственными 
глазами увидеть плоды свое-
го обучения и труда, осознать 
допущенные ошибки и най-
ти возможность их исправить 
по ходу учебы. Для этих целей 
производство маленьких дви-
гателей - то, что нужно. Даже 
небольшой двигатель обладает 
большим количеством слож-
нейших технических нюансов 
и является отличным «трени-
ровочным полем».

По мнению эксперта, за-
метна тенденция «миниатю-
ризации техники». Известно, 
что существуют наноспутни-
ки малого класса. Им нуж-
ны сверхлегкие ракетные 
двигатели, которые под-
нимают не больше 100 кг, 
средства позиционирования  
и выведения на орбиту. 

То же самое и по малень-
ким поршневым двига-
телям, которые широко  
используются в народном хо-
зяйстве. Например, для ло-
дочных моторов, бензопил, 
газонокосилок, спецсредств 
доставки. 

Таким образом, с одной сто-
роны, организована платфор-
ма для обучения студентов, с 
другой - созданы условия для 
развития собственного произ-
водства и коммерциализации 
инженерных идей. Эта систе-
ма позволит создавать про-
дуктовые линейки двигателей,  
с которыми можно выходить 
на рынок.

инженеРы пеРМи 
уСпешно Работают 
С плазМенныМ 
напылениеМ  
в авиаСтРоении

Подготовка инженеров 
ежегодно адаптируется под 
запросы индустриальных 
партнеров, говорит Светлана  
Оглезнева, руководитель 
одной из образователь-
ных программ ПИШ «Выс-
шей школы авиационного  

двигателестроения» Перм-
ского политеха. Здесь готовят 
специалистов на конкретные 
рабочие места. Предпри-
ятия встроены в систему  
подготовки. 

«Студенты замотивирова-
ны получать образование, им 
понятно, чему и зачем они 
учатся, потому что они уже 
трудоустроены в компаниях», 
- отмечает Светлана Оглез-
нева.

Студенты работают над про-
ектами для реального сектора 
экономики. Так, молодые уче-
ные изучили, как технологи-
ческие факторы плазменного 
напыления влияют на итого-
вую структуру жаростойкого 
слоя лопаток авиационного 
двигателя. И определили 
наиболее оптимальный ре-
жим нанесения этого типа 
покрытия. 

актуально

важно!

ученые юургу обучили ии 
выявлять дорожные аномалии

Ученые ПИШ Южно-Уральского государственного университета обучили нейросети искать анома-
лии движения транспортных средств на основе тепловых карт. Программа способна распознавать 
категории машин: от легкового автомобиля до автопоезда - отслеживать скорость их движения и 
изменение траектории с точностью до 30 сантиметров. 

Доцент кафедры системного программирования ЮУрГУ Ольга Иванова пояснила, что сужение полосы 
движения даже на 25 сантиметров в условиях городской инфраструктуры может стать критичным. 
Поэтому ИИ обучили осуществлять ранний прогноз аномалий на дорогах.

Раз в две секунды картинка обновляется. Наблюдаемая зона разбивается на клетки, и чем больше 
транспортных средств попадает в каждую из них, тем она краснее. Свободное движение обознача-
ется фиолетовым цветом. Это помогает коммунальным службам, скорой помощи, такси, обычным 
людям. Программа уже работает и в других регионах, в числе которых Красноярск, Магнитогорск, 
Санкт-Петербург, Пермь, Челябинск. Преимущество разработки - простота внедрения в любую ин-
формационную систему и инфраструктуру района.

Передовые инженерные 
школы создают основу  
для технологического  
лидерства страны

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н

Автопоезд 
для Крайнего 

Севера.

П
ер

ед
ов

ая
 и

нж
ен

ер
на

я 
аэ

ро
ко

см
ич

ес
ка

я 
ш

ко
ла

 (П
И

АШ
) 

С
ам

ар
ск

ог
о 

на
ци

он
ал

ьн
ог

о 
ис

сл
ед

ов
ат

ел
ьс

ко
го

 у
ни

ве
рс

ит
ет

а 
 

им
. а

ка
де

ми
ка

 С
. П

. К
ор

ол
ев

а

П
И

Ш
 Ю

ж
но

-У
ра

ль
ск

ог
о 

го
су

да
рс

тв
ен

но
го

 у
ни

ве
рс

ит
ет

а

Линейка 
малоразмерных 

двигателей 
(Самара). 
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СКВОЗЬ ГОДА
Дарья МАМЫКИНА, 19 лет, Оренбург: 

- Я секретарь объединенной службы рекламы 
«КП», ну а мечтаю в будущем возглавить 

подразделение в лунном  
или марсианском  

филиале  
«Комсомолки».

- Скуке здесь 
не место, ведь с 
нами голографическая 
принцесса космоса. Зеленое каре - 
как зеленый свет всему, что казалось 
нам «чересчур». Световые мечи? А по-

чему бы и нет. Что из этого 
можно порекомендовать 
для повседневных вылазок 
в свет? Пожалуй, ничего. 
Просто потому, что наша 
героиня такая одна, и в 
этом ее сила.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

Ольга РОДИНА, 
журналист «КП», 
дипломированный  
стилист:

- Предположу, что в 2125 году 
в мире на первое место вый-
дут искусственный интеллект и 
нейросети, а людей во многом 
заменят машины. Собственно, 
это постепенно происходит и в 
наше время. Разумеется, ИИ от-
разится и на моде. Кстати, уже 
сейчас некоторые российские 
дизайнеры создают коллекции 
в соавторстве с искусственным 
интеллектом.

Мне кажется, что в моду вой-
дут минимализм и функциональ-
ность. Футуристичные наряды 
мы будем дополнять яркими 
акцентами, подчеркивающими 
нашу индивидуальность. Также, 
по моим прогнозам, заметное 
место в моде займет все, что 
связано с азиатской культурой. 
Посмотрите, какое сумасше-
ствие творится вокруг китай-
ской игрушки Лабубу, которая 
буквально захватила разумы 
миллионов людей. На самом 
деле мы не заметили, а это уже 
произошло - Азия начала зада-
вать мировые тренды.

Больше фото  
и образов 
смотрите  

на сайте KP.RU
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +22…+24 +14…+16
Майкоп +20…+22 +14…+16
Ейск +20…+22 +16…+18
Сочи +18…+20 +14…+16

Погода на завтра, 28 мая

Давление - 757 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 69%
Ветер - 4 м/с, 
восточный
Восход - 04:43        
Заход - 19:59      
Растущая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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